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Presidenza del vice presidente V A L O R I

P R E S I D E N T E . La seduta è aperta
(ore 17).

Si dia lettura del processo verbale.

C O L O M B O V I T T O R I N O (V.),
segretario, dà lettura del processo verbale
della seduta del giorno precedente.

P R E S I D E N T E . Non essendovi os-
servazioni, il processo verbale è approvato.

Congedi

P R E S I D E N T E . Ha chiesto conge-
do il senatore Damagio per giorni 3.

Disegni di legge, assegnazione

P R E S I D E N T E. I seguenti disegni
di legge sono stati deferiti

~ in sede deliberante:

alla 6a Commissione permanente (Finanze
e te&oro):

de' COCCIed altri. ~ « Costituzione di cau-
zioni con polizze fidejussorie a garanzia di
obbligazioni verso lo Stato ed altri enti pub-
blici» (191~B) (Approvato dalla 6a Commis-
sione permanente del Senato e modificato
dalla 6a Commissione permanente della Ca-
mera dei deputati);

alla Ba Commissione permanente (Lavori
pubblici, comunicazioni):

« Autorizzazione di spesa per i servizi tele-
fonici resi alle popolazioni del Friuli~Venezia
Giulia colpite dal sisma dell'anno 1976»
(1856) (Approvato dalla 10" Commissione per-

manente della Camera dei deputati), previo
parere della sa Commissione.

~ in sede referente:

alla la Commissione permanente (Affari
costituzionali, affari della Presidenza del
Consiglio e dell'interno, ordinamento gene-
rale dello Stato e della pubblica ammini-
strazione) :

MARCHETTI. ~ Provvedimenti in favore
dell'Istituto nazionale per i ciechi di guerra»
(1870), previ pareri della 4a e della S" Com~
missione;

alla Ja Commissione permanente (Affari
esteri) :

«Ratifica ed esecuzione dell'Accordo tra
la Repubblica italiana e lo Stato di Israele
sui servizi aerei fra i rispettivi territori, con
annesso, firmato a Roma il18 maggio 1979 »

(1871) (Approvato dalla Camera dei depu~
tati), previ pareri della 6a e della 8a Com~
missione;

«Ratifica ed esecuzione dell'Accordo di
mutua assistenza amministrativa tra la Re-
pubblica italiana ed il Regno di Spagna per
la prevenzione e la repressione delle viola-
zioni doganali, firmato a Madrid il 1° di-
cembre 1980» (1873) (Approvato dalla Ca~
mera dei deputati), previ pareri della 2a,
della 6a e della 8" Commissione;

« Ratifica ed esecuzione della Convenzione
tra il Governo della Repubblica italiana ed
il Governo della Nuova Zelanda per evitare
le doppie imposizioni in materia di imposte
sul reddito e per prevenire le evasioni fiscali,
con Protocollo, firmati a Roma il 6 dicem~
bre 1979» (1874) (Approvato dalla Camera
dei deputati), previ pareri della 6a e della
8" Commissione;
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« Ratifica ed esecuzione della Convenzione
tra la Repubblica italiana ed il Regno del
Belgio relativa al servizio militare dei doppi
cittadini, con Protocollo e allegati, firmati
a Bruxelles il 3 novembre 1980» (1875)
(Approvato dalla Camera dei deputati), pre-
vi pareri della la, della 2a e della 4a Com-
missione;

« Ratifica ed esecuzione della Convenzione
tra Italia e Cipro per evitare le doppie impo-
sizioni e prevenire le evasioni fiscali in ma-
teria di imposte sul reddito e relativo pro-
tocollo, firmati a Nicosia il 24 aprile 1974,
con Protocollo di modifica e Scambio di
note, firmati a Nicosia il 7 ottobre 1980»
(1876) (Approvato dalla Camera dei depu-
tati), previ pareri della 6'a e della 8a Com-
missione;

«Accettazione ed esecuzione dell'emenda-
mento al paragrafo 3 dell'articolo XI della
Convenzione di Washington del 3 marzo
1973 sul commercio internazionale delle spe-
cie animali e vegetali in via di estinzione,
adottato a Bonn il 22 giugno 1979» (1877)
(Approvato dalla Camera dei deputati), pre-
vi pareri della sa e della 9a Commissione;

«Ratifica ed esecuzione dell'Accordo ag-
giuntivo alla Convenzione di amicizia e di
buon vicinato tra l'Italia e San Marino, fir-
mata a Roma il 31 marzo 1939, in materia
di assistenza amministrativa, doppia citta-
dinanza e leva militare, con Scambio di
lettere tra l'Italia e San Marino, firmato a
San Marino il 28 ottobre 1980» (1878) (Ap-
provato dalla Camera dei deputati), previ
pareri della la, della 2a e della 4a Commis-
sione;

« Ratifica ed esecuzione della Convenzione
tra la Repubblica italiana e la Repubblica
portoghese per evitare le doppie imposizioni
e prevenire l'evasione fiscale in materia di
imposte sul reddito, con Protocollo aggiun-
tivo, firmata a Roma il 14 maggio 1980»
(1879) (Approvato dalla Camera dei depu-
tati), previ pareri della 6a e della 8a Com-
missione;

«Ratifica ed esecuzione dell'Accordo re-
cante emendamento all'Accordo tra la Re-
pubblica italiana e la Repubblica d'Austria

del 29 marzo 1974 sulla regolamentazior,e
del transito ferroviario di frontiera, firmato
a Roma il 27 agosto 1980» (1880) (Appro-
vato dalla Camera dei deputati), previ pa~
reri della 6a e della 8a Commissione;

alla 7a Commissione permanente (Istru~
zione pubblica e belle arti, ricerca scienti-
fica, spettacolo e sport):

MANCINOed altri. ~ « Istituzione dell'Ente
autonomo" La Triennale di Napoli"» (1845),
previ pareri della la, della 3a, della sa e della
6a Commissione.

Disegni di legge, nuova assegnazione

P R E S I D E N T E. Su richiesta della
2a Commissione permanente (Giustizia), è
stato deferito in sede deliberante alla Com-
missione stessa il seguente disegno di ,legge
già assegnato a detta Commissione in sede
referente:

«Modificazioni ailla disciplina dell'arbi~
trato» (1555).

Disegni di legge,
presentazione di relazioni

P R E S I D E N T E. A nome della 11a

Commissione permanente (Lavoro, emigra-
zione, previdenza sociale), in data 7 maggio
1982, il senatore Grazioli ha presentato :la
relazione sul disegno di legge: ANTONIAZZI
ed altri. ~ «Norme per iJ distacco tempo-
raneo di personale presso il Ministero del
lavoro e della previdenza sociale» (1770).

Governo, trasmissione di documenti

P R E S I D E N T E. Il P,residente del
Consiglio dei ministri ha trasmesso, a nor~
ma dell' articolo 32, secondo comma, lette~
ra d), della legge 5 agosto 1981, n. 416 « Dì~
sdplina delle imprese editrici e provviden-
ze per l'editoria », i seguenti nominativi da
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includere come esperti in materia di edi-
toria nel Comitato previsto dall'articolo 32
deLla stessa legge: dottor GiovaiIlni Letta,
dottor Giuseppe Ciranna, professor Fran-
cesco Di Domenica.

Ai sensi della predetta disposizione e del-
l'articolo 139~bis del Regolamento il sud-
detto documento è stato deferito alla 1a

Commissione permanente (Affari costitu-
zionali, affari deLla Presidenza del Consiglio !
e dell'interno, ordinamento generaLe dello!
Stato e della pubblica amministrazione), che '

dovrà esprimere il proprio parere entro il
'

1° giugno 1982. !

iIJ Ministro per i beni culturali 'e armbien- I

tali ha inviato, ai sensi dell'articolo 9 della ¡
¡

legge 24 gennaio 1978, n. 14, la comunica- I
ì

zione concernente la nomina del professar !
Giovanni Antonucci, del professor Carmine

IBenincasa, del professar Cesare De Miche-

I

P R E S I D E N T E . A norma dell'arti~
lis, del professor Gabriele De Rosa, del si- colo 30, secondo comma, della legge 11 mar-
gnor Giovanm.i Di C~pua, del professor En-

I

zo 1953, n. 87, il Presidente della Corte costi~
rico Garaci, del professor Riccardo Lanzo- I tuzionale, con lettere del 10 maggio 1982,
ni, del dottor Gianni Merlini, del professar

I

l ha trasmesso copia delle sentenze, depositate
Luciano PelHcani, del dottor Ernesto Re- nella stessa data in cancelleria, con le quali
daelli, del professor Angelo Sabatini, del lIa Corte medesima ha dichiarato l'illegitti-
professor Aldo Schiavone, del professor mità costituzionale:
Gianni Statera, del professor Paolo Dngari,
del professar Giuseppe Vacca a membri del-
la Commissione per ila concessione di con~
tributi a pubblicazioni periodiche di elevato
valore culturale.

Tale comunicazione è stata trasmessa, per
competenza, alla 7a Commissione penna-
nente (Istruzione pubblica e belle arti, ri-
cerca scientifica, spettacolo e sport).

Corte costituzionale, or:dinanze
autorità giurisdizionaIi per il
legittimità

emesse da
giudizio di

P R E S I D E N T E. Nel corso del
mese di aprile sono pervenute ordinanze
emesse da autorità giurisdizionali per la
trasmissione alla Corte costituzionale di atti
relativi a giudizi di legittimità costituzionale.

Tali ordinanze sono depositate negli uf-
fici del Senato a disposizione degli onore-
voli senatori.

Corte dei conti, trasmissione di relazioni
sulla gestione finanziaria di enti

P R E S I D E N T E. Il Presidente del
la Corte dei conti, in adempimento al dispo-
sto dell'articolo 7 deHa legge 21 marzo 1958,
n. 259, ha trasmesso la relazione concernen-
te la gestione finanziaria dell'Ente regiona-
le di sviluppo agricolo in Abruzzo, per gli
esercizi dal 1976 al 1979 (Doc. XV, n. 93).

Tale documento sarà inviato alla Commis-
sione competente.

Corte costituzionale,
trasmissione di sentenze

dell'articolo 7 della legge n. 831 del 1973,
nella parte in cui prevede che la conseguita
valutazione favorevole comporti la nomina

I
a magistrato di cassazione, indipendentemen-

I
te dal conferimento delle relative funzioni,

I

anzichè la sola attribuzione del corrispon~

i dente trattamento economico e la dichiara-
I

l

zione dell'idoneità ad essere ulteriormente
valutato, ai fini della successiva nomina;

i

'

dell'articolo 10 della legge predetta, re~
I lativamente alle parole

({ secondo l'ordine di

I
collocamento in ruolo» e nella parte in cui

¡ non prevede che la nomina a magistrato di

I

cassazione, quanto ai magistrati dichiarati
¡ idonei ai sensi dell'articolo 7, sia contestua~

le al conferimento delle relative funzioni;

e, in applicazione dell'articolo 27 della
¡ legge 11 marzo 1953, n. 87, dell'articolo 16

della legge n. 831 del 1973, nella parte in cui
si riferisce ai magistrati di cassazione che
raggiungano una anzianità di otto anni dalla
dichiarazione di idoneità, di cui all'arti-
colo 7;
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dell'articolo 17 della legge predetta, nel-
la parte in cui prevede che la dichiarazione
di cui al precedente articolo comporti, in
difetto di vacanze, la nomina alle funzioni
direttive superiori, indipendentemente dal
conferimento di un corrispondente ufficio,
anzichè la sola attribuzione del trattamento
economico previsto per i magistrati di cas-
sazione nominati a tali funzioni e l'idoneità
ad essere ulteriormente valutato, ai fini del-
la successiva nomina;

,
!
ìdell'articolo 19, secondo comma, della j,

legge predetta, relativamente alle parole
!

«assegnandovi i magistrati, anche dopo la :
nomina, secondo l'ordine di collocamento in !
ruolo», e nella parte in cui non prevede che ¡

la nomina alle funzioni direttive superiori, I
I

quanto ai magistrati dichiarati idonei ai sen- !
si dell'articolo 16, sia contestuale al conferi-

¡mento del relativo ufficio. Sentenza n. 86 del

I
7 maggio 1982 (Doc. VII, n. 87);

dell'articolo 23, secondo comma, della ¡

I

legge 24 marzo 1958, n. 195, come sostituito ¡
dall'articolo 3 della legge 22 dicembre 1975, '

l

'

n. 695, nella parte in cui prevede che i posti .
riservati ai magistrati di cassazione possano

I

essere assegnati a «magistrati che abbiano ì
conseguito la rispettiva nomina, ancorchè

!

non esercitino le relative funzioni ». Senten- !
za n. 87 del7 maggio 1982 (Doc. VII, n. 88). I

I
I predetti documenti saranno trasmessi al.

!

le Commissioni competenti. ì

I

i

I

I

I¡
1

I

I

ì

Sulla morte dell'appuntato di po'¡¡zia
Giuseppe Rapesta

P R E S I D E N T E. (Si leva in piedi e
con lui tutta l'Assemblea). L'appuntato del-
la polizia di Stato Giuseppe Rapesta, gra-
vemente ferito la sera del 6 maggio da un
commando terrorista, è morto stamane nel-
l'ospedale San Giovanni dove era ricoverato.

Ha così avuto purtroppo il voluto effetto
funesto la rabbiosa e bestiale reazione del
terrorismo nero ~ nella quale la feroce bru-
talità appare perfettamente proporzionata al-
la piÌl ignobile viltà ~ a seguito della bril-
lante operazione recentemente portata a ter-
mine nella capitale dalle forze dell'ordine.

Ricevuta la notiÚa, il presidente Fanfani
ha questa mattina inviato alla famiglia del-
l'appuntato Rapesta il seguente telegramma:

«Apprendiamo con tristezza che la forte
fibra dell'appuntato Giuseppe Rapesta non
ha resistito ai colpi proditoriamente infertigli
da una cieca delinquenza unanimemente con-
dannata. Ci inchiniamo ancora una volta da-
vanti al sacrificio di un esemplare servitore
dello Stato esprimendo la commossa solida-
rietà del Senato della Repubblica ».

Certo di interpretare l'unanime sentimen-
to dell'Assemblea, rinnovo ai familiari del
valoroso appuntato caduto e al Corpo della
polizia di Stato profonde espressioni di cor-
doglio e di solidarietà.

T A M B R O N I A R M A R O L I , sotto-
segretario di Stato per le finanze. A nome del
Governo, mi associo alle parole espresse
poc'anzi dal Presidente e invio i più calorosi
ed affettuosi sentimenti di solidarietà alla
famiglia, con l'auspicio che questo sacrificio
valga a preservare la nostra libertà e quella
delle istituzioni democratiche del nostro
paese.

Inversione deIl'ordine del giorno

P R E S I D E N T E. DiS1pongo, ai sensi
dell'articolo 56, terzo comma, del Regola-
mento, !'inversione dell'ordine del giorno,
nel senso di procedere subito alla discussio-
ne del disegno di legge n. 1206, iscritto al
secondo punto dell'ordine del giorno mede-
simo.

Discussione e approvazione con modifica-
zioni del disegno di legge:

({ Nuove norme sulle concessioni di depositi
di oli minerali e modifiche di alcune dispo-
sizioni in materia di imposta di fabbrica-
zione sui prodotti petroUferi )} (1206) (Ap-
provato dalla 6a Commissione permanente
della Camera dei deputati).

P R E S I D E N T E . Passiamo pertan-
to alla discussione del disegno di legge:
«Nuove norme sulle concessioni di deposi-
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ti di oli minerali e modifiche di alcune dispo-
sizioni in materia di imposta di fabbricazio-
ne sui prodotti petroliferi », già approvato
dalla 6a Commissione permanente della Ca-
mera dei deputati.

Dichiaro aperta la discussione generale.
E iscritto a parlare il senatore Stanzani

Ghedini.
Stante la sua assenza, lo dichiaro decaduto

dalla facoltà di parlare.
E iscritto a parlare il senatore Granzotto.

Ne ha facoltà.

G R A N Z O T T O . Onorevole Presiden-
te, onorevole Sottosegretario, onorevoli col-
leghi, è nostra convinzione che il provvedi-
mento, pur in presenza di importanti modi-
fiche apportate in sede di Commissione, deb-
ba essere profondamente innovato se con
esso si vuoI realmente conseguire un soddi-
sfacente risultato nella lotta all' evasione fi-
scale nel settore dei prodotti petroliferi. In-
novazione che richiede un provvedimento di
ben altra portata che questo, che nella ver-
sione originaria appariva diretto a regola-
mentare il contrabbando piuttosto che a re-
ciderlo, a contenerlo verso il basso nell'or-
ganizzazione degli operatori del settore e a
liberalizzarlo verso l'alto, destinato perfino
ad interferire nelle sanzioni amministrative
sui petrolieri sottoposti a procedimento pe-
nale in oltre 20 città, in conseguenza delle
indagini che hanno portato alla scoperta di
quella rete di contrabbando di cui non si co-
noscono ancora le reali dimensioni, tant'è
vasta, e che si fondava sulle vergognose com-
plicità di una parte degli apparati dello Stato.

La materia scotta sempre di più; le impli-
cazioni del disegno di legge sono di natura
giuridica, amministrativa, economica, finan-
ziaria e politica. Occorre grande attenzione,
estrema cautela, chiarezza di propositi e di
linee di tendenza, un segnale anche allo stes-
so paese, perchè il tema dell'evasione fisca-
le nel campo del petrolio ci riconduce alle
rivelazioni sulle complicità ai vari livelli, al-
le inefficienze dello Stato, mette a nudo le
maglie larghe della legge e i varchi delle pro-
cedure. La predisposizione di strumenti e
provvedimenti rivolti contro tali fenomeni
degenerativi avrebbe ben comportato una

12 MAGGIO 1982

complessiva indagine, se non inchiesta, rivol-
ta a ricostruire i dati dell'attività del setto-
re, la mappa dei depositi, le procedure dei
controlli, il funzionamento degli apparati ad
esso delegati (dogane, UTIF e Guardia di fi-
nanza), le misure adottate sul piano ammini-
strativo in tutti questi anni, il sistema della
formazione delle decisioni negli apparati del-
lo Stato.

Una nostra recente interpellanza ha ap-
punto lo scopo di conoscere le risultanze
e le implicazioni dei lavori svolti dalla Com-
missione di inchiesta ministeri aIe nominata
dal Ministro delle finanze e valutare l'oppor-
tunità di un'estensione e di un approfondi-
mento di tale inchiesta. L'impegno, dunque,
non può non essere complessivo e riguardare
la necessità di una legislazione adeguata ai
mutamenti che sono avvenuti nel settore, del-
la rigorosità nelle sanzioni, dell' efficienza dei
controlli e degli strumenti, della riforma del
sistema stesso dell'imposta di fabbricazione.

La legislazione originaria è superata dalla
complessità e dalle distorsioni di un settore
che ha rappresentato la lunga fase di uno
sviluppo unilaterale nelle fonti energetiche
strettamente collegate al contrabbando del
petrolio greggio e del prodotto raffinato, con
l'evasione delle imposte di confine e delle
imposte di fabbricazione. Il sistema sanzio-
natorio vigente è stato paralizzato da un'ap-
plicazione che si è rimessa all'incontrollata
discrezionalità degli apparati repressivi del-
]0 Stato, inquinati nel loro interno, premuti
dalle connivenze politiche, coinvolti dal più
grande disordine dell' amministrazione finan-
ziaria. Gli strumenti di controllo hanno ma-
nifestato palesemente la loro insufficienza e
inefficienza. Nell'impossibilità di funzionare
per mancanza di personale e di attrezzature
meccaniche ed elettroniche, nel consenso del-
la legislazione, dogane e UTIF hanno addirit-
tura affidato agli stessi evasori la compila-
zione dei documenti di controllo, gli H ter 16
che attesterebbero il pagamento dell'imposta
e che sono noti a chi ha seguito le vicende
giudiziarie di questi mesi.

Una Guardia di finanza finora sottoutiliz-
zata rispetto alla forza disponibile perchè
dispersa in innumerevoli attività, spesso in
vetuste funzioni militari, professionalmente
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insufficiente che ci si ostina, con motivazio-
ni che sottendono più o meno confessabili fi-
ni politici e sono palesemente infondate sul
piano operativo ed organizzativo, a costrin-
gere entro una struttura rigida, inadeguata
ed inutile alla funzione, di corpo militare;
un sistema di imposte di fabbricazione che,
come rileva lo stesso relatore Nepi, è far-
raginoso nelle sue moltiplicazioni di agevo-
lazioni,esenzioni, dilatazioni di pagamento,
documentazioni, che impediscono alla cate-
na di controlli di reggere di fronte alla rea!-
tà, e che man mé1Jnofornisce agli evasori var-
chi attraverso cui passare con modificazioni
legislative che solo formalmente apprestano
rigorosità, travolte alla fine dalla" insuffi-
cienza dell'apparato amministrativo.

L'assetto normativa di controllo repressi-
vo così debole è involucro continuamente e
abbondantemente sforacchiato (l'evasione è
di migliaia di miliardi) da un sistema indu-
striale e commerciale prepotente, cresciuto a
dismisura e improduttivamente. Qui c'è una
causa di fondo nella divaricazione fra l'enor-
mità da controllare e l'esiguità del controllo,
fino al ricatto permanente e generale dei
controllati verso i controllori, ricatto che og-
gi investe prezzi e approvvigionamenti e si
manifesta con l'abbandono di un mercato
che non si vuole lucroso con la complicità
di una politica inavveduta.

Il nostro è un paese che già nel 1970 e in
soli dieci anni aveva raggiunto l'odierno pla-
fond della capacità di raffinazione ~ 180
milioni di tonnellate ~ a fronte delle 120
della Germania, 110 della Francia, 68 del-
l'Olanda, 35 del Belgio; che ancora nel 1970
presentava un tasso di utilizzazione degli im-
pianti di appena il 63 per cento a fronte del-
1'80 per cento della Germania e del 93 per
cento dell'Olanda e che oggi, dopo la chiusu-
ra della SIR e delle tre raffinerie Monti, uti-
lizza gli impianti a meno del 50 per cento;
che ha consentito alla TEXACO di costruire
una raffineria in Piemonte per distribuire
il prodotto nelle Marche e alla Gulf di co-
struire una raffineria in Lombardia per ven-
dere i prodotti al Centro-Sud: una politica
settoriale in sintonia con gli obiettivi delle
multinazionali, sovrapposti a quelli del pae-
se che provocano subalternità e quegli spre-

chi che oggi costituiscono comodi alibi alle
stesse per l'abbandono tout court del campo.

Lo spreco delle localizzazioni, del sotto-
utilizzo, gli impianti obsoleti (da chiudere
per farne depositi di scorte), la minore red-
ditività del barile di resa, data l'alta percen-
tuale di olio combustibile necessario al mer-
cato italiano per la miopia della politica
energetica che ancora permane di fatto: il
ricatto dei grandi petrolieri non potrà cer-
to continuare a condizionare la politica eco-
nomica, finanziaria, fiscale dello Stato, fino
a limitarne la volontà sul piano delle inizia-
tive legislative, riducendola a spezzoni di in-
terventi, come quello al nostro esame, pie-
gati in parte a copertura di ulteriori com-
portamenti che mantengono i varchi del-
l'evasione.

In sede di Commissione si sono apportate
delle modificazioni. Queste modificazioni
possono essere il segnale di una inversione
di tendenza? Sì, se vi è una volontà politica
corretta, capace di esprimere un'iniziativa
complessiva affrontando il problema nella
sua interezza, senza ulteriori dilazioni. D'al-
tro canto questo è il solo provvedimento,
oltre alla commissione di inchiesta ministe-
riale, che ha prodotto la scoperta di una co-
sì corpo sa rete contrabbandiera che ha coin-
volto decine di petrolieri, dirigenti DTIF,
guardie e generali della guardia di finanza,
direttori generali coccolati fino all'ultimo
minuto dal potere politico fino a chissà
quanti minori e maggiori esponenti di que-
sto stesso potere politico, cioè di quel si-
stema che al seguito delle scelte di politi-
ca economica (le scelte del tutto petrolio
degli anni '60) ha costruito la rete maligna
delle tolleranze, oonnivenze, complicità, che
a loro volta hanno costruito attorno al con-
trabbando una protettiva barriera di leggi e
circolari, di funzionari ingiusti al posto in-
giusto attraverso promozioni e trasferimen-
ti, di coperture ancora in atto (si leggano gli
atti della commissione ministeriale di in-
chiesta, oltre alle sentenze di rinvio a giudi-
zio dei giudici di Treviso e di Torino), di osti-
nazioni a difendere interessi corporativi sog-
giacendo ai ricatti.

Non ci sono dunque responsabilità preci-
se, nominative da colpire? Non vi sono com-
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portamenti amministrativi da sradicare?
Non vi sono forse norme da cambiare fino
in fondo? Non sono bastati anni di denun-
ce della stessa Assopetroli per contenere
l'installazione di nuovi impianti. Il blocco
si è poi scaricato sull'ultimo anello della ca-
tena, i piccoli distributori di benzina lungo
le strade. Ma le nove raffinerie di cui il
piano energetica edizione 1977 prevedeva
la chiusura sono rimaste ancora aperte.

Un Ministro delle finanze è stato anni
fa messo da parte, ma la sua circolare del
1972, che consentiva ai petrolieri-contrabban-
dieri di continuare ad esserlo nonostante il
procedimento giudiziario in corso nei loro
confronti, non solo è rimasta ma si propone
ora come norma legislativa proprio con que-
sto provvedimento nel suo articolo 2. E può
ignorarsi che un'altra norma dell'odierno
provvedimento è la trasposizione della cir-
colare del 3 agosto 1976 della direzione gene-
rale delle dogane (allora direttore dottor Dal
Gizzo), con la quale si autorizzava in via de-
finitiva e generalizzata il trasferimento di
prodotti tra depositi SIF che è appunto il
percorso del contrabbando?

La riflessione del Governo sui fatti è dun-
que ancora ben lontana dall' essere adeguata
e coerente alla logica degli interessi fiscali
dello Stato. Oppure deve continuare a preva-
lere la filosofia chiaramente espressa dal-
l'onorevole Piccoli dopo lo scoppio dello
scandalo ~ la magistra1!ura proceda! ~ con
conseguente abdicazione alla frunzione del
Governo? Vano è dunque sperare in una ri-
gorosa azione antifrode se non vi è un cam.
biamentocomplessivo, se non si cammina
sulla via di profonde riforme, se non si opera
una revisione nei comportamenti. Questo
provvedimento lo si vuole, si dice, per com-
battere il contrabbando e la frode. Ma ci
riesce, onorevoli colleghi? È adeguato? O
non cammina addirittura in direzione op-
'Posta?

In quali modi si svolge la attività con-
trabbandiera? Giova, io credo, ricordarlo
brevemente. La esperienza e le indagini
giudizi arie insegnano che il contrabbando
si ,realizza prevalentemente spostando in
regime SIF i prodotti che non hanno ancora
pagato !'imposta. Vi è nell'estrazione consen-
tita dalla legislazione il compiersi della fro-

de sottraendosi il prodotto non per i fini
previsti dalla legge (esportazione e via dicen-
do), ma per avviarlo ai depositi liberi, falsi-
ficando i documenti per attestare un paga-
mento di imposta non avvenuto ovvero fro-
dando sulle quantità o sulle false destinazio-
ni. Al deposito SIF destinatario non arriva
il prodotto ma solo la sua bolletta. L'abile
gioco delle compensazioni, delle rese e dei
cali, anch' essi ammessi dalla legge, consen-
te di scaricare legalmente il prodotto fitti-
zio che non è arrivato al deposito. Non pro-
prio difficile è ottenere la copertura del-
l'UTIF di fabbrica o del controllo della guar-
dia di finanza alla sbarra.

In questa esperienza come si inserisce il
disegno di legge n. 1206? È necessario, per
manifestarne il significato, richiamare la le-
gislazione vigente e in particolare la legge
base, il decreto-legge 28 febbraio 1939, n. 334,
introduttivo dell'imposta di fabbricazione
sui prodotti petroliferi, che stabilisce che i
prodotti finiti devono essere estratti dagli
stabilimenti previo pagamento dell'imposta.
In via eccezionale e con cautele e misure
protettive e rigorose, richiedendo una giusti-
ficazione adeguata per ogni movimentazione,
i prodotti possono essere estratti dalle raf-
finerie senza pagamento e con bolletta di
cauzione per essere avviati all' esportazione,
ad impieghi particolari ammessi alle agevo-
lazioni fiscali o nei depositi definiti SIF. Da
questi ultimi l'estrazione senza pagamento
è consentita dalla legge per l'esportazione o
per impieghi particolari ammessi alle age-
voIazioni fiscali.

La legge del 1939 era semplice e rigorosa
ad un tempo. Certamente nemmeno essa ha
impedito la frode, ma l'allargamento delle
possibilità di movimentazione, successiva-
mente ammesse, ha gravemente dilatato i ca-
nali dell'evasione fiscale. Tale allargamen-
to, così gravido di nefaste conseguenze, è
venuto prima con la prassi amministrativa
e poi con la circolare ministeriale del 3 ago-
sto 1976, dianzi ricordata, che ha ammesso
í'êstrázione e la movimentazione senza pa-
gamento d'imposta da depositi SIF a depo-
siti similari. E qui soprattutto si è costitui-
ta la diffusa rete del contrabbando, scoper-
to per caso.
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Tale ammissione alla movimentazione è
ora recepita dal disegno di legge in esame,
aprendosi così definitivamente un varco che
si dilata enormemente in presenza di un in~
sufficiente sistema di controlli da parte de~
gli apparati dello Stato, anche se l'ipotesi ori-
ginaria è oggi ristretta per l'emendamento
accettato dal Governo a seguito delle rif1es~
sioni sollecitate dal confronto in Commis~
sione. Ma ci s'intenda; !'ipotesi riduttiva può
comunque essere garantita solo dall'efficacia
dei controlli da cui l'amministrazione pub~
blica è oggi ben lontana.

Resta dunque ben grave il pericolo per
questa falla apertasi ulteriormente nella di~
ga della legge. Ma il disegno di legge in esa-
me non si ferma neppure qui; esso allarga i
casi in cui sono possibili l'estrazione e la
movimentazione senza pagamento di impo~
sta, prevedendole anche da raffineria a raffi~
neria. La giustificazione ~ necessità dello
stoccaggio ~ è infondata per almeno tre
motivi: l'utilizzo degli impianti di raffina-
zione è al di sotto del 50 per cento; vi è una
eccedenza nella quantità disponibile dei de~
posi ti, tant'è che i depositi di Brunella di
Treviso sono invendibili e l'ENI li ha rifiu-
tati nell'operazione Monti; inoltre la stessa
riduzione della ipotesi dell' articolo 3 del di~
segno di legge in esame, interamente rifor-
mulato, ridimensiona e contraddice la moti~
vazione adottata. È una norma questa che
dà fondamento alla convinzione, che non è
solo nostra, che il provvedimento gravemen-
te contraddice ad una conclamata necessità
di repressione del contrabbando nel settore.

Vi è poi l'articolo 7, relativo ai depositi li-
beri nei quali il prodotto sosta, avendo as-
solto il debito fiscale; ma nei depositi liberi
il prodotto può giungere fittiziamente, come
nel caso di trasferimenti per intermediazione
tra commercianti e consumatori, o con do-
cumenti falsamente attestanti il pagamen-
to d'imposta, i famosi H~ter~16, fabbricati
dalle «cartiere », cioè depositi o raffinerie
chiuse di fatto, ma formalmente funzionan-
ti, oggetto di commercio essi stessi, compila-
ti direttamente dai contrabbandieri su dele-
ga degli UTIF. Da qui una catena ininterrotta
di illeciti traffici fino all'ultimo anello, alle
cisterne volanti di piccole dimensioni, pri.

vate, sottratte a qualsiasi controllo e alle
concessioni e licenze previste per gli altri
depositi.

La modificazione della Commissione qui
non ha inciso, cioè sulla regolamentazione
che l'articolo introduce e che appare come
una corretta limitazione all' odierna libertà
di trasferimento. Ma la limitazione è solo
fittizia, perchè fittizia è la definizione di de~
pasito che assolve alla funzione di rifornire
altri depositi. La norma qui è ancora più
perversa. Non chiude il contrabbando, sola~
mente 10 sposta ad altri livelli, 10 canalizza
in favore di una categoria di operatori, 10
affina nelle sue modalità.

La movimentazione è dunque il noào lU

cui si annida la frode. Presupposto è il rinvio
o la esenzione del pagamento di imposta. Oc-
corre tagliare il nodo, recidere le basi del
contrabbando, muoversi nella logica di un
sistema che costruisce barriere definitive e
certe, portando a livelli di semplicità e di
efficacia la rete dei controlli. L'odierno prov-
vedimento non serve a questo scopo, anzi ne
è opposta la logica: esso in realtà non crea
controlli nè a monte nè a valle del processo
lavorativo.

Invocano la radicalità normativa, esigen~
do che ci si sottragga ai ricatti vecchi e nuo-
vi delle multinazionali, i giudici ai quali il
sistema ancora una volta ha addossato pres~
sochè per intero il peso della difesa degli
interessi fiscali dello Stato, i funzionari delle
dogane UTIF travolti dalla scandalosa com~
plicità di parte dell'apparato amministrati-
vo e politico, la stampa autorevole. Occorre
quindi che il pagamento dell'imposta di fab-
bricazione avvenga all' origine, nella raffine-

1

- ria; oc~orre. la riduzio.ne .all'essenzia~ità. d.el
gineprmo dI agevolaZIOnI ed eSenZIOnI lil
questo settore, introducendo forme più ma-

I

derne e controllabili per le esenzioni stesse;
l'abolizione dei cali inesistenti, trattando di~
versamente le rese. Per le esportazioni occor~
re utilizzare il sistema del rimborso.

Ci SQno difficoltà teorico~pratiche, certo,
oneri finanziari che possono tuttavia corn-
pensarsi, resistenze di categorie e di gruppi,
altri ricatti, ma non vi è alternativa se si
vuole realmente erigere una diga alle frodi.
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Ma ~ e vengo all'ultima questione ~ i
varchi devono essere tutti chiusi e in ogni
caso. Invece il disegno di legge un altro ne
apre ~ e direi anche in modo scandaloso ~

con quanto prevede l'articolo 2, ohe modifi-
ca la norma vigente sull'istituto della so-
spensione e della revoca della licenza per
l'esercizio di depositi. Anche qui il disegno
di legge recepisce una prassi ministeriale
che risale ad una circolare del 1972 (Valsec-
chi ministro), emessa su un parere dell'A v-
vocatura dello Stato, che stravolge le norme
contenute nel decreto-legge n. 271 del 1957,
che è ultronea rispetto alla stessa norma pe-
nale (precisamente l'articolo 140 del codice
penale prima della riforma del 1982).

Il disegno di legge in esame vuole solo
sembrare più rigoroso, sancendo l'obbliga-
torietà della sospensione della licenza da
parte dell'organo amministrativo, ma appli-
cabile solo a seguito della sentenza di rin-
vio a giudizio, mentre la legislazione vigente
del 1957 la rende applicabile fin dal momen-
to in cui inizia l'azione penale nei confronti
del titolare della licenza, e configurando que-
sta sospensione come facoltativa. Il passag-
gio dalla facoltà all'obbligo ha intanto reso
fondata l'obiezione che, dati i tempi lunghi
del processo, l'impresa inattiva per lungo
tempo ~ e si tratta di anni ~ si dissolva.
Dell'implicazione si fa carico anche il parere
della Commissione industria e della Com-
missione affari costituzionali. D'altra parte
l'applicabilità solo dal momento in cui av-
viene il rinvio a giudizio lascia scoperto da
un intervento cautelare tutto il periodo del-
la indagine e dell'istruttoria giudiziaria, il
che non è in alcun modo giustificabile, es-
sendo diversamente anche ingiustificabile
l'applicazione della cautela alla fase inter-
corrente tra il rinvio a giudizio e la senten-
za definitiva.

La terza implicazione è rappresentata ~

e qui appunto sta la scandalosità ~ dal fatto
che una modificazione di tal genere della
norma sarebbe ingiustificatamente vantag-
giosa a decine e decine di petrolieri imputa-
ti nei processi penali pendenti avanti nume-
rosi tribunali. Non si involgono su questo
aspetto questioni di costituzionalità, semmai
di coerenza ~ di politica criminale e di cor-

retto garantismo ~ alla recentissima norma
formulata con la modificazione dell'articolo
140 del codice penale, che esclude alcune so-
luzioni, come per esempio l'attribuzione al
giudice di siffatto potere, ma non esclude
certamente quella della legittimità della san-
zione che è diffusa nel nostro ordinamento
giuridico, essendo diffuse le sanzioni ammi-
nistrative modellate come sospensioni o re-
voche di autorizzazioni o concessioni date
dal potere amministrativo.

Chiudere dunque i varchi non significa in-
trodurre l'obbligatorietà fin da quel momen-
to processuale, che lascia all'imputato tutto
il tempo utile per costruirsi adeguati ripari,
ma significa applicare rigorosamente la nor-
ma originaria del 1957 trasferendo il potere
relativo da un soggetto puramente tecnico,
qual è il dirigente dell'UTIF, a un soggetto
politico-amministrativo in grado di valutare
il complesso delle motivazioni che conduco-
no all'applicazione della sanzione.

Onorevole Presidente, onorevole Sottose-
gretario, onorevoli colleghi, le modificazio-
ni introdotte in sede di Commissione, in con-
seguenza del confronto aperto sulle nostre
proposte, sono certamente rilevanti; ma am-
biguo e pericoloso rimane l'impianto com.
plessivo del disegno di legge e ambigua ri-
mane la posizione del Governo che, posto di
fronte alla sollecitazione, non solo parlamen-
tare, di una radicale riforma dell'attuale si-
stema delle imposte di fabbricazione, non
informa il Parlamento sulle conclusioni o su-
gli orientamenti assunti sul tema dall'appo-
sita commissione ministeriale, presieduta
dall' onorevole Colucci. Anche per questi mo-
tivi il nostro impegno non può dar tregua
sul piano delle riforme legislative e della re-
visione del comportamenti amministrativi
e politici, per sradicare le condizioni che han-
no reso possibile il prodursi di così ingenti
e scandalosi fenomeni di evasione fiscale
e di contrabbando; un impegno, onorevoli
colleghi, di pulizia morale, di giustizia nel
sistema fiscale, di corretto funzionamento
del sistema politico e degli apparati ammi-
nistrativi per la credibilità vera dello Stato
e delle sue istituzioni democratiche. (Ap-
plausi dall' estrema sinistra. Congratula-
ziom).
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P R E S I D E N T E . È iscritto a parla~
re il senatore Spadaccia.

Poichè non è presente, lo dichiaro decadu-
to dalla facoltà di parlare.

Dichiaro chiusa la discussione generale.
Ha facoltà di parlare il relatore.

N E P I , relatore. Signor Presidente, ono-
revole rappresentante del Governo, colleghi,
credo di dover aggiungere pochissimo alla
relazione che è stata distribuita e che accom-
pagna il testo approvato dalla Commissione.

Ritengo però doveroso sottolineare pochis-
simi aspetti della relazione, anche in riferi-
mento alle precisazioni avanzate in Aula dal
collega Granzotto, che con particolare im~
pegno ha seguito, in sede di Commissione, il
dibattito e il miglioramento del testo inizia-
!e pervenuto alla Commissione. I rilievi mos-
si anche in questa sede dal collega Granzot-
to sono stati oggetto di approfondita valuta-
zione in sede di Commissione finanze e te-
soro e le preoccupazioni sul fenomeno delle
frodi e delle evasioni fiscali sono e restano
comuni a tutti i Gruppi parlamentari.

Nella mia relazione scritta ho precisato
che si rende urgente l'adozione di una nor-
mativa generale e organica che modifichi le
leggi-base relative all'imposta di fabbricazio-
ne sui prodotti petroliferi (mi riferisco so-
prattutto alla 367 del 1934 e alla 474 del
1957) e riordini il groviglio di meccanismi,
di procedure, autorizzazioni, controlli, age-
volazioni che vi si collegano.

Questa nuova normativa che investe la
competenza di diverse amministrazioni sta-
tali e di enti periferici preposti al settore
e richiede il riscontro con gli accordi doga-
nali e le norme comunitarie, comporta tempi
non brevi di esame e di approvazione.

Questa ragione suggerisce l'adozione di al~
cune norme, indicate nel presente disegno
di legge, che consentono in tempi brevi di
restringere il campo delle evasioni fiscali nel
settore dei prodotti petroliferi per dar luogo
a più incisivi meccanismi di controllo, anti-
cipando alcuni criteri della legge organica.
Per sua natura e per gli obiettivi rapidi che
intende raggiungere, questo disegno di legge
non può assorbire e disciplinare tutta la ma-

teria che interessa le imposte di fabbrica~
zione.

Il relatore intende quindi restare nell' ot-
tica del provvedimento al nostro esame, rin-
novando in questa sede l'invita al Governo
di sollecitare la presentazione del disegno di
legge per il riassetto complessivo del sistema
impositivo sui prodotti petroliferi. (Applausi
dal centro).

P R E S I D E N T E . Ha facoltà di par-
lare il rappresentante del Governo.

* T A M B R O N I A R M A R O L I , sotto-
segretario di Stato per le finanze. Signor
Presidente, rivolgo innanzitutto un ringrazia~
mento al relatore Nepi per la puntuale rela-
zione svolta a nome della 6a Commissione
permanente del Senato.

Come è stato ricordato, questo provvedi-
mento ha avuto la sua prima lettura alla
Camera e la 6a Commissione del Senato ha
poi apportato al testo alcuni emendamenti,
che tengono a garantire ancora di più lo
scopo di combattere l'evasione fiscale che,
come è stato detto dal collega Granzotto, ha
registrato in questo settore delle proporzio~
ni notevoli.

Il Governo non ha mai sostenuto che que-
sto fosse il provvedimento definitivo per re-
golare la materia in parola ma, come poe' an-
zi lo stesso relatore ce lo ha rammentato, si
tratta di una legge di una certa urgenza, che
cerca di eliminare quella sfasatura e quelle
falle che si sono create anche con compor~
tamenti non corretti da parte di funzionari
della pubblica amministrazione. Il provvedi~
mento in oggetto, quindi, ha inteso ripro-
porre con alcune modificazioni norme di
cautela fiscale ~ già contenute nei decreti-
legge del 14 settembre 1979 e del 12 novem~
bre 1979, che peraltro non furono convertiti
~ ohe tendono al fine di assicurare una più
efficace tutela degli interessi erariali nel
delicato settore degli oli minerali, ove è sta~
to riscontrato che il vigente sistema di con-
cessioni delle licenze d'esercizio per i depo-
siti destinati alla custodia e alla vendita di
tali prodotti è spesso fonte di abusi e di
evasioni fiscali.
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Non credo che sia necessario illustrare, ar~
ticalo per articolo, le motivazioni che ne han-
no determinato l'approvazione, sia per la
lunga discussione che è avvenuta alla Ca-
mera sia per l'approfondito esame che del
provvedimento stesso ha fatto la 6a Commis~
sione di questo ramo del Parlamento. Nella
lunga discussione ci sono stati motivi di
confronto tra le varie forze politiche ed il
Governo ha anche accolto numerosi emenda-
menti, mentre per altri ha manifestato la sua
perplessità o ha pregato i colleghi di ritirar-
li ~ ma li vedo ripresentati ~ e su di essi

il Governo esprimerà il proprio parere in
occasione del loro esame.

Confermo, quindi, di accogliere anche la
raccomandazione del relatore di sollecitare
un nuovo disegno di legge che regoli più or~
ganicamente la materia e, nel ringraziare an~
che il collega Granzotto per quegli appunti
che ha fatto, e che per buona parte io stes~
so condivido, vorrei ricordare, però, che a
suo tempo una delle maggiori fonti del con~
trabbando era la forbice tra combustibile
per uso domestico e quello per uso di auto-
trazione che, con molta difficoltà, fu ridotta
sensib:i:1mente: quella era la fonte del con-
trabbando legale, diciamo, perchè poi c'era il
contrabbando con documenti falsi per cui
anche con aliquote uguali il contrabbando
lo avremmo avuto lo stesso.

Nel ringraziare anche il senatore Granzot~
to, raccomando la sollecita approvazione del
provvedimento.

P R E S I D E N T E . Passiamo all'esame
degli articoli nel testo proposto dalla Com-
missione. Si dia lettura dell'articolo 1.

C O L O M B O V I T T O R I N O (V.),
segretario:

Art. 1.

La concessione per l'impianto e per
l'esercizio dei depositi di oli minerali e loro
derivati compresi i gas di petrolio lique-
fatti, per uso commeIìciale, può essere ac~
cordata solo a soggetti aventi adeguata ca-

pacità tecnico~organizzatJva ed economica
atta a garantire la regolare gestione dell'im-
pianto e del deposito.

Sulle domande intese ad ottenere la con-
cessione di cui al precedente comma, di
competenza del prefetto, deve esse:œ senti-
to, a fini prevalentemente fiscaJ!Í, il parelDe
del competente comando del Corpo della
guardia di finan~a, oltre ai pareri p:œvist!Í
dall'articolo 8 del decreto del Presidente
della Repubblica 28 giugno 1955, n. 620, e
dall'articolo 2 della legge 7 maggio 1965,
n.460.

Le disposizioni di cui ai precedenti com~
mi si applicano anche per le concessioni
rilasdate dagli organi delle Regioni compe-
tenti ai sensi della legislazione vigente. Sono
f.atte salve le norme relative agli impianti
di distribuzione automatica di carburante
per uso di autotrazione di cu!Ï. al decreto~
legge 26 ottobre 1970, n. 745, convertito,
con modificazioni, neHa legge 18 dicembre
1970, n. 1034, e successive modificazjioni.

l provvedimenti adottati sulle domande
di concessione ai sensi del regio decreta-
legge 2 novemb:œ 1933, n. 1741, convertito
nella legge 8 febbraio 1934, n. 367, e suc~
cessive modif:icazioni, e della ~egge 21 mar-
zo 1958, n. 327, per l'impianto e l'esercizio
dei depositi di oli minerMi e loro dedv.ati,
compresi i gas di petrolio 1!iquefatti, per
uso commerciale, devono essere motivati.

P R E S I D E N T E . Su questo articolo
è stato presentato un emendamento.

Se ne dia lettura.

C O L O M B O V I T T O R I N O (V.),
segretario:

Dopo il primo comma inserire il seguente:

« L'istruttoria per il rilascio della conces-
sione deve comprendere l'accertamento sul-
le effettive esigenze della produzione e della
distribuzione, rigorosamente valutate avuto
riguardo anche all'utilizzo complessivo degli
impianti esistenti e quindi anche al numero
e alla capacità di quelli già in funzione nella
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zona, alla quantità dei prodotti movimentati
negli anni precedenti, alla richiesta ed ai
quantitativi esistenti negli impianti e depo-
siti nel medesimo periodo ».

1. 1 BONAZZI, GRANZOTTO, MARSELLI,
SEGA, DE SABBATA,VITALE Giu-
seppe, POLLASTRELLI,ANGELIN

B O N A Z Z I . Domando di parlare.

P R E S I D E N T E . Ne ha facoltà.

B O N A Z Z I . Illustro questo emenda-
mento e desidero confutare l'argomento ac-
cennato dal relatore, che suona così: sulle
proposte di emendamento del Gruppo co-
munista potremmo anche essere d'accordo,
anzi alcune le condividiamo; si tratta, però,
di materia che esorbita dall'ambito di que-
sto provvedimento. In qualche modo il Sot-
tosegretario ha ripreso questo tema, aggiun-
gendo che tra l'altro si tratta di provvedi-
mento urgente, che sarebbe inopportuno ri-
tardare con ulteriori modificazioni.

Come si vedrà in rapporto ai singoli emen~
damenti, a cominciare da quello che illu-
strerò tra poco, gli emendamenti da noi
proposti sono strettamente e intimamente
connessi con la materia che dobbiamo esa-
minare. Se avessimo voluto cogliere l'occa-
sione di questo provvedimento per una re-
visione complessiva della normativa in ma-
teria di concessione di d~positi di oli mi-
nerali, di applicazione dell'imposta di fab-
bricazione, di lotta all'evasione e alla truf-
fa ai danni dello Stato in questo settore, ben
altre cose avremmo dovuto inserire. Certo,
onorevole Sottosegretario, questo provvedi-
mento non esaurisce nè la materia nè le mi-
sure che si possono, e secondo noi si do-
vrebbero, al più presto prendere per rende-
re più difficile l'evasione in questo settore.

Come ha ricordato il collega Granzotto e
come ha detto anche lei, onorevole Sottose-
gretario, quando ha sottolineato il ruolo che
ha svolto la doppia tassazione dell'uso do-
mestico e degli usi diversi di autotrasporto,
l'evasione è stata incentivata, incoraggiata,
favorita da alcune norme che potevano es-
sere modificate anche tanto tempo fa, con

soluzioni senza danno per lo Stato, e che
sono inopinatamente rimaste in vigore per
tanto tempo (e forse lo scandalo petroli che
sta emergendo dall'istruttoria a Torino spie-
ga il perchè di tanti ritardi). Sono norme
strettamente connesse con la materia; ben
altre (ei riserviamo di trattarle in altra se-
de) si dovrebbero adottare per eliminare gli
inconvenienti di legge che favoriscono l'eva-
sione. Quindi l'argomento che ci viene oppo-
sto dal relatore a noi pare non fondato; è
solo un modo per mascherare un'opposizio-
ne che non si vuole dichiarare a norme che
si ritengono invece fondate e giuste.

Nè vale, onorevole Sottosegretario, l'argo-
mento che questo ritarderebbe l'esame del
provvedimento. Questo provvedimento è sta-
to presentato alla Camera dei deputati il 12
novembre 1980; dovrà tornare alla Camera,
perchè il Senato ha ritenuto di modificarlo.
Perchè parlare di ritardo? Io ritengo che fa-
voriremmo il corso della legge se oggi fa-
cessimo modificazioni che anche lei, collega
relatore, come altri della maggioranza, ritie-
ne giuste. Posto che alla Camera il provvedi-
mento deve ritornare in ogni caso, vorrà di-
re che alla Camera, con molta probabilità, le
questioni non risolte qui, da tutti ritenute
giuste, da qualcuno opportune, saranno ri-
proposte; questo non ritarda l'esame del
provvedimento? Questa considerazione vale
per tutti gli emendamenti da noi proposti.

Rapidamente sull'emendamento 1. 1: l'ar-
ticolo 1 modifica, migliorandola, rendendola
più garantita e approfondita, la procedura
relativa alla concessione per l'impianto e
l'esercizio di depositi di oli minerali; in par-
ticolare, al secondo comma si stabilisce che
il prefetto debba essere sentito e poi si san-
ziona che i provvedimenti debbono essere
motivati. Il nostro emendamento tende ad
indicare quali sono le condizioni e i requi-
siti di particolare rilievo che devono essere
accertati nell'istruttoria su una domanda di
concessione e che devono essere oggetto del-
la motivazione. Non si può dire che questo
è implicito e deve essere lasciato implicito.

Riteniamo che su alcuni punti dell'istrut-
toria, quelli che possono garantire maggior-
mente che la concessione avvenga in relazio-
ne anche a reali esigenze, debbano essere ri-
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chiamati gli uffici per accertamenti specifici,
cioè le esigenze della produzione e della di~
stribuzione, il numero e la capacità dei de~
positi già in funzione, la quantità dei pro~
dotti movimentati, la inchiesta dei quanti~
tativi esistenti negli impianti e depositi nel
medesimo periodo. A noi pare che questa
sia una proposta strettamente collegata al
testo e addirittura integrativa e migliorativa
dello spirito in cui il testo è stato concepito.

P R E S I D E N T E . Invito la Commis~
sione ad esprimere il parere sull' emenda~
mento in esame.

N E P I, relatore. Ho dic!1Ïarato il parere
sostanzialmente concorde con quello espres-
so dal collega Bonazzi, e prima dal col~
lega Granzotto, in ordine alla validità di al-
cuni emendamenti presentati dal Gruppo co~
munista, tanto che in sede di Commissione
ne sono stati accolti sette e in questa sede
stiamo compiendo il massimo sforzo per mi-
surare la compatibilità ~ insisto su questo
~ fra gli :emendamenti che vengono qui pre-
sentati e la natura del testo che dobbiamo
approvare. Questo testo però non può modi~
ficare, in questo momento, l'intera struttura
dell'jmposta di fabbricazione sui prodotti
petroliferi e tende soltanto a raggiungere ta~
luni obiettivi immediati per restringere il più
possibile gli spazi delle frodi e delle evasio~
ni fiscali.

Per quanto riguarda l'emendamento all'ar~
ticalo 1, il relatore non esprime un giudizio
sostanziaJmente negativo anche se in questo
emendamento ~ essendo qui richiamati non
soltanto il concetto della distribuzione ma
anche quello della produzione, come condi~
zionante del rilascio della concessione ~

mi sembra che questo concetto sia allargato
talmente da investire poi delle valutazioni
che non sono limitate soltanto alla stretta
competenza dell'amministrazione delle finan-
ze. Se fosse soppresso il termine « produzio~
ne », il relatore potrebbe dichiararsi favore-
vole a questo emendamento, rimettendosi
però alla valutazione del Governo.

P R E S I D E N T E. Invito il Governo ad
esprimere il parere sull'emendamento in
esame.

T A M B R O N I A R M A R O L I, sot~
tosegretario di Stato per le finanze. Signor
Presidente, la nuova formulazione dell'arti~
colo 1 riguarda le disposizioni con le quali
non si è voluto toccare la disciplina giuridi~
ca delle concessioni, prevista dal regio de-
creto n. 1744 del2 novembre 1933 e dal rego-
lamento di esecuzione approvato con regio
decreto n. 1303 del 1934, perchè gli impianti
di lavorazione e deposito di oli minerali,
per la loro disciplina, come è noto, rientra~
no nella competenza del Ministero dell'in-
dustria.

L'attuale provvedimento è parziale, come
ho detto all'inizio. Ci sono evidentemente
nuove disposizioni che attengono al regime
delle concessioni, però non si è inteso mo-
dificare ~ se non limitatamente ad aspetti
marginali, cioè quelli che interessano la di~
sciplina fiscale ~ il quadro generale, cosa
che invece potrebbe avvenire con l'approva~
zione di questo emendamento. In ogni caso
non sembra che il disegno in esame con
queste modifiche possa avere una maggio~
re organicità. Il regime giuridico delle con~
cessioni si basa su una serie di disposizioni
fra di loro coordinate e qualsiasi modifica,
senza una visione organica di tutto l'asset~
to normativa, potrebbe avere conseguenze
negative. Quindi, nella sostanza, il Governo
può concordare circa la bontà dell'emenda~
mento, ma non ritiene di poterlo inserire in
questo disegno di legge senza l'organicità
di un provvedimento più ampio, anche per-
chè per questo occorrerebbe l'intesa con il
Ministero dell'industria, che è competente
per materia.

P R E S I D E N T E. Quim.di lei, ono~
revoJe Sottosegœt'ario, non accoglie neanche
H suggerimento del iDelatore?

T A M B R O N I A R M A R O L I, sot~
tosegretario di Stato per le finanze. No, sono
del tutto contrario.

P R E S I D E N T E. Metto ai voti
l'emendamento 1. 1, presentato dal senatore
BOTIJazzie da altDi senatori. Chi l'approva
è ¡pregato di alzare la mano.

Non è approvato.
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Metto ai voti rl'articolo 1. Chi ¡l'approva
I

è pregato di alzare la mano.

E approvato.

Pas'siamo atll'esame deH'artkolo 2. Se ne
dia <lettura.

C O L O M B O V I T T O R I N O (V.),
segretario:

Art.2.

All'articolo 1 del decreto-legge 5 maggio
1957, n. 271, convertito, con modificazioni,
nella legge 2 luglio 1957, n. 474, la lettera
c) del secondo comma è sostituita dalla
seguente:

« c) :l'eserciz.iodi arpparecchi di distribu-
zione automatica di carburanti per usi pri-
vati, agricoli ed industriali ».

L'articolo 3 del decreto-legge 5 maggio
1957, n. 271, convertito, con modificazioni,
nella legge 2 luglio 1957, n. 474, è ,sostituito
dal seguente:

«I titolaIii dei depositi di oli minerali
delle stazioni di serv:izio e degli apparecchi
di distribuzione automatica di carburanti in
genere, di cui al primo e secondo comma
del precedente articolo 1, devono essere mu-
niti di apposita iÏcenza, soggetta al solo di-
ritto di bollo e rilasciata daH'ufficio ,tecnico
delle imposte di fabbricazione, e sono ob-
bligati alla tenuta del registro di carico e
scarico. I registri di carico e scaruco, corre-
dati dai certificati di provenienza della mer-
ce, devono essere restituiti al competente
uffioio tecnico delle imposte di fabbricazio-
ne appena esauriti, per la rinnovazione.

Della Licenza di cui al comma precedente
devono essere muniti anche i titolari dei
depositi di oli minerali sottoposti alle pre-
scrizioni deHa legge doganale per i depositi
di proprietà privat'a nonchè dei depositi di
gas di petrolio liquefatti per uso commer-
ciale. Detta licenza è rilasciata dalla circo-
scrizione doganale o dall'uffìicio tecnico del-
le imposte di fabbricazione, secondo la ru-
spettiva oompetenza.

La <licenza di esercizio di cui ai commi
precedenti ha la durata di un triennia dalla
data del rilascio. Il soggetto interessato de-
ve chiedere il rinnovo della ¡licenza alme-
no 90 giorni prima deHa scadenza. Se il
rinnovo de1la Hcenza è richiesto oltre il ter-
mine sopra indicato, ma prima della sca-
denza, si applica la pena pecunaria da lire
200.000 a lire 500.000. Se la domanda di rin-
novo non è presentata prima della scadenza
la licenza si intende decaduta. L'ufficio fi-
nanziario competente deve ¡provvedere al
rinnovo entro 90 giorni dal,la presentazione
deHa domanda di rinnovo. Fino a tale ter-
mine l'esercizio è prorogato con autorizza-
zione provvisoria.

Nel caso previsto dwl secondo comma del-
l'articolo 25 del regolamento per l'esecuzio-
ne dell regio decreto-legge 2 novembre 1933,
n. 1741, approvato con reg,io decreto 20 lu-
g1io 1934, n. 1303, la licenza viene rilasciata
al locatario, al quale incombe l'obbligo deil-
la tenuta del registro di caruco e Bcadco.

Nell'ipotesi di locazione di un deposito
commerciale, il locatario è tenuto a costitui-
re a favore dell'amministrazione finanziaria
fidejussione bancaria o assicurativa a garan-
zia dell'adempimento degli obbLighi in ma-
teria di imposte di fabbricazione derivanti
da:IŒagestione del deposito. La fidejussione
deve essere costituita per un ammontare
pari al valore del bene patrimoniale corri-
spondente al deposito ,accertato dall'Ufficio
tecnico erariale.

Il locatario è esonerato dall'obbligo della
fidejussione quaŒora il titolare del deposi-
to si costituisca solidalmente responsabile
con l'affittuario per l'adempimento degli ob-
blighi suddetti.

La licenza di eserciZŒOdei depositi per uso
commerciale viene sospes'a dal di:dgente
dell'ufficio che l'ha rilasoiata nei confronti
del titolare o del legale rappresentante o
del locataJ:1io che sia stato rinvd.ato a giu-
dizio per violazioni commes'se nena gestione
del predetto impianto costituenti deLitti pu-
nibili con la reclusione non inferiore nel
minimo ad un anno, a' termini del presente
decœto o delle leggi in materia doganale.

Il provvedimento di sospensione ha ef-
fetto fino alla pJ:1Onunciadi pl1osoioglimento
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o di assoluzione; la sentenza di condamna,
passata in giudicato, importa la !'evoca del-
la licenza di esercizio nonchè l'esclusione
dal rilascio di altra licenza per un pedodo
di cinque anni ».

P R E S I D E N T E. Su questo aorticolo
sono ,stati p!I'esentati due emBndamenti. Se
ne dia ,lettura.

C O L O M B O V I T T O R I N O (V.),
segretario:

Al secondo comma, il quarto, il quinto e
il sesto capoverso sono sostituiti dai se-
guenti:

«La cessione in locazione del deposito è
vietata.

Le locazioni in atto al momento della en.
trata in vigore della presente legge, ai sensi
dell'articolo 25 del regio decreto-legge 10 lu-
glio 1934, n. 1303, cessano alla data della
prossima scadenza. Ove le stesse scadano
prima di un anno dalla data di entrata in
vigore della presente legge esse sono proro-
gate di un anno ».

2. 1 BONAZZI,GRANZOTTO,SEGA,POLLA-
STRELLI, VITALE Giuseppe, MAR-
SELLI, DE SABBATA,ANGELIN

Al secondo comma, il settimo e l'ottavo
capoverso sono sostituiti con i seguenti:

«La licenza di esercizio dei depositi pe'r
uso commerciale può essere sospesa dal Mi-
nistro dell'industria, del commercio e dell'ar-
tigianato di concerto con il Ministro delle
finanze o dal Prefetto, secondo le rispettive
competenze attribuite per il rilascio delle
concessioni, nei confronti del titolare o del
legale rappresentante che sia sottoposto ad
azione penale per violazioni commesse nella
gestione del predetto impianto costituenti
delitti punibili con la ,reclusione non inferio-
re nel minimo ad un anno ai termini del
presente decreto e delle leggi in materia
doganale.

Il provvedimento di sospensione ha effet-
to fino alla sentenza di prosciogli mento o di
assoluzione; la sentenza di condanna, pas.

sata in giudicato, importa la revoca della li-
cenza di esercizio, nonchè l'esclusione dal
rilascio di altra licenza per un periodo di
cinque anni. La licenza può essere altresì
revocata nel caso di pronuncia di prosciogli-
mento per intervenuta prescrizione del rea-
to o per amnistia ».

2. 2 GRANZOTTO,BONAZZI, SEGA, MAR-
SELLI, DE SABBATA,POLLASTREL-
LI, VITALE Giuseppe, ANGELIN

B O N A Z Z I. Domando di padare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

B O N A Z Z I. Richiamo l'attenzione
dei coLleghi sul partkdlare !l'Ï!lievo che ha
l'emendamBnto 2.1, che ~ forse è UiIla que-
stione solo di cooJ1dinamBnto ~ è sostitu-

Úvo iThOll1 solo del quinto e del sesto capo-
verso dd secolDido comma, ma anche del
quarto capoversa.

La materia deHa ,locaZJ:ione,cioè dell'affit-
to derl deposito per CUlisi è ottenuta la con-
cessione, si è rivelata una di quelle più scot-
tanti, uno degli strumenti giur1diJCiche han-
no favorito l'evasione. Certo, non è lo stru-
mento principale di cui ci si S'erve per coprire
o per realizzare l'evrasione, 'ma la locazione
serve aod :irnterrompere ill rapporto soggetti-
vo tra concessionario ed evasione. Il conees-
s~on:ario che vuole sfuggiœ al1'imposta di
fabbl11Jcazione eon uno degli espedienti che
sono ben noti, se vuole essere s~curo di non
i:ncappélJre in responsabiHtà ,penali, usa ed
ha usato 'l'espediente di affitta,re ad altra
persona dJ deposito conces.so, con Ja COillJse-
guenza che, semmai, resta Œ"0sponsabile dal
punto di vrista del paogaomemtodella imposta,
ma mai deLl'azione crimÏinale compiuta.

È capitato quindi che piccoli depositi,
a volte inutilizzati ormai da tempo, veni-
vano affittati a personaggi che di depo.
sito e commercio di prodotti petroliferi non
si evano ,mai occupati e non si ocouparono
mai; la oui prerogativa non era quella della
professlioI1a!lità nello svolgimento della atti-
vità del settore, ma quella del non aver nulla
da pel):dere dal ,punto di vista economico e
.daol punto di vista personale. Pertanto si
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sono V1istiaffittare depositi di prodotti pe-
trolifeI1Ì a vecchi pensionati titolari di mo-
destissime pensioni o a nul,latenenti che non
avevano alouna ragione di temere un proce-
dimento penale di ques'to tipo. Questi casi
sono stati denunziati dalla stessa ammini-
strazione finanziaria che ha indicato il)])que-
sto, neLla ,possibilità di locazione del depo-
sito concesso, uno strumento attraverso H
quale dl concess.ionario che vuole essere eva-
sore si copre ,dailpunto di vista deHe cOlJ1Se-
gLl'enZe penali, crea Uina testa di turco su
cui piovono i fulm1ni dell'autorità giudizia-
ria penale e sfugge ail r,ischio più grave, cioè
la revoca della concessione.

Per questo la nostra è una proposta ra-
dicrule. Vogliamo 'introdurre una normativa
che scoraggi, che ;non offra attenuanti, che
non offra vie per sfuggire alle responsabilità
dell'evasore? E 'alllo:ra stabiliamo che :i de-
poslÌ<tiper i qual:i 'sii è ottenuta Uina conœs-
SlÍone non possono essere dati m locazione.
Chi è tit01are del deposito deve essere il
suo gestore diretto. È anche abbastanza lo-
gico: se chi è proprietario dd deposito non
,intende gestirlo dkettamente, non chieda la
cŒ1oesslione per sè; ,la chieda chi vuolie eser-
citare la professione e J'attività di deposito
e -commerdaLizzazione dei prodotti petro-
llifelli.

La norma che ci viene proposta è addi-
rhtura più favorevole [)lei confronti di chi
ha ottenuto la concessione e vuole utilizzar-
Ja per filli meoiti, perchè T'articolo 25 del
regolamento del 1934, che consentiva la lo-
cazione, prevedeva che in qu:aJunque 'caso
tutti .gLiobblighi cont~uti neLl'atto di con-
cessione restassero a carico del concessiona-
rio d~l deposito o deH'apparecchio per la di-
s,t,ribuzione automatica dei carburanti, per
,cui, bens,a:pendo che poteva essere UJ1a te-
sta di tUi~CO,i~ locatario non veniva preso
neppure in cons:1dera:lJione ;:Üfjni degli obbli-
ghi derivanti dall'atto di -concessione; ne ri-
spondeva direttamente ilconcesslÍonario.

La proposta che Ij,!Governo ha fatto e che
ci è pervenuta dalLa Camera poteva anche
es'sere opportuna :nelLa logica della locazio-
ne (ma questa va vietata); ,il titŒare deUa
concessione e n'locatario agli effetti fiscali
sono ritenuti soLidamente responsabili per

gli obb~i,ghi del1ivanti ,dalla gestione dell depo-
sito. H te",to che la Commissione ha licen-
ziato, e che oggi dobbiamo esaminare, con-
tiene invece una preoccupante modâ.fica:Ûo-
ne perchè, dopo aver pibrudito Ja so11da:r~ietà,
stabiHsce che j¡1locatario, cioè chi ha otte-
nuto ,la concessiï:me, è esonerato dall'obbli-
go deLla £idejussione qUBJlora dl titolare del
deposito 'Si costituisca soLidalmente ['espon-
sabHe con l'aff.ittuarlo. D'ailtra parte il tito.
lare delIla conceSis.ione è esonerato dalla so-
Hdar.ietà se il locatario offre adeguata cau-
zione.

Ora non lasciamoci ingannare dall'obbli-
go deLla concessione di una fidejusSlione o
di una cauzione. I crusi ']n cui Ja: concessione
di lill deposito è SlervÜa per l'evasione sono
casi di ,pkeoli depo~iûi, mO'lto spes'so iÍnuti-
lizza ti, che, ,se deve essere concessa una fi~
dejlt1ssione o depositata una cauzione che
sia proporzionaLe ,al valoI1e dell bene patri-
monia'le, versano una calUzione o danno una
modesta fidejussione, che vale la pena di
pagare pur di ottenere il vantaggio non
solo di non incorrere nd1e -responsabilità
penali, ma anche di non essere sottoposti
aLle conseguenze a:mm~lnistrativo.finanziarie
della gestione ,deJ deposito e iÍlnpartkolare
dell'evaSiiOllle di imposta di fabbricazione.

Per questo deI1JU¡ndamo il fatto che so-
prattutto con la modificazione introdotta in
Commissione si off,re ai conces,s,ionari .infe-
deli che vogliono USiare illeoitamente deHa
concessione Uill'ulteriore .agevolazione: di po-
tere non 'Solo distmrre ,da sè le conseguenze
penali dell'inflazione, ma con piccoli depo-
siti cauzionali anche di non essere tenuti a
rispondere delle conseguenze economiche del-
la gestione dei depositi e quindi partkolar-
mente dellle :ii1frazioni. Ribadisco che la no-
stra opinione è ,che si debba cogliere que-
sta occasione per eliminare 10 strumento
deUa 10caziOllle, che Siiè sempre prestato ad
usi impropri. Per questo motivo chiediamo
raccoglimento dell'emendamento presentato.

Illustrerò poi mO'ho sÌ<nteticamente .l'emen-
damento 2.2, anche perchè ne ha parlato
ampiamente i,l coLlega Granzotto neBa sua
introdUZI.Ìone. Questo emendamento dguar-
da la revoca ,de1la sospenSlÍone deHa 1Ïcenza.
L'attuale regime è che il funziO!l1!ario com-
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petente può sospenderla in .caso di pendenza
di un procedimento :penale. La p>roposta
governativa e della Commissione è solo ap-
parentemente più rigorosa, perchè se intro-
duce l'obbligo di sospensione ~ e quindi
non solo la facoltà :jJl caso di procedimento
penale ~ lo coHega al rinvio a giudizio.
Perciò, mentre fino ad oggi la sospensione
poteva essere d'Ìisposta anche :prima del rin-
vio a giudizio, ,con questa norma non potrà
esserlo più. La conseguenza è, per esempio,
che alcune sospensioni, disposte nei confron-
ti di petrolieri che sono ancora oggi sotto-
postd a procedtmento penaLe e non ancora
rinviati a g:iudi:ZJio,dovrebbero essere revo-
cate.

Riteniamo che debba essere mantenuta la
farcoltatività deHa sospensione da parte del-
l'autorità amministrativa attribuendola al
Mmistro delle finanze, al pvefetto, cioè ad
un organo che sia in grado di valutare, non
solo dal punto di vista amministTati,vo, ma
anche dal punto di vista politico-sociale,

l' opportUiIliÌtà di sospendere in pendenza di
un procedimento penale ,e, quindi, anche in
pendenza di un rinvio a giudizio.

Tra ,J'altro, la norma appare tale da non
oonciliare le esigenze economico-sociali con
Je esigenze di giustizia, rperchè collegare ri-
gidamente al J1Ïnvio al giudizio la sospen-
sione può portare a ,sospensioni che social-
mente sono inopportune o dannose, e ma-
gari a impedire sospensioni, che, anche se
socialmente dal1iThose,sono opportune, solo
perchè non v:i è ancora il rinvio a giudizio.

P R E S I D E N T E. Invito la Commis-
sione ad esprimere H parere sugli emenda-
menti in ,esame.

N E P I, relatore. Sull'emendamento 2. 1
esprimo parere contrario, perchè introdu-
ce limitazioni ai rapporti commerciali e di
locazione obbligando alla gestione diretta.
Questo è un problema che, se del caso, va
esaminato ,in sede di ,legge organioa.

Paœre contrario anche aH'emendamento
2.2 per tre ¡ragioni: innanzitutto perchè que-
sto con:fo[)jde tra licenza di esercizio, che
viene rilasciata dall'UTIF o dalle dogane, e
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la concessione che è rilasciata dal Ministero;
in secondo luogo perchè 11 testo approvato
dalla Commissione in verità è molto più ri-
gido al punto da sembrare anche ,ecoessivo,
laddove ?recisa che la licenza «viene}} ri-
tirata, non « può» essere sospesa, come è
nel testo p~oposto dal collega Granzotto e
da altri senatori, al momento in cui vi è
un rinvio a giudizio per una eventuale pena
di oltre un anno.

n terzo elemento che vo:r.rei sottolineare
è quello della fidejussione ricordato dal col-
lega BonazzÌ. L'istituto della fidejussione in-
trodotto in questo testo non è un atto age-
volati va, ma è in .concreto un atto cautela-
tivo rispetto agLi obblighi di imposta cui
sono sottoposti il locatario, il gestore, il ti-
tolare, chiunque cioè ha la responsabilità
della tenuta del 'fegistra di 'carico e scarico
del ,deposito.

Per questo motivo esprimo parere contra-
rio ai due emendamenti .

P R E S I D E N T E. Invito il Governo
ad esprimere il parere.

T A M B R O N I A R M A R O L I, sot-
tosegretario di Stato per le finanze. Concor-
do con :H relatore.

P R E S I D E N T E. Metto ai voti
l'emendamento 2.1, presentato dal senatore
Bonazzi e da altri senatori. Chi .l'approva
è pregato di alzare :ta mano.

Non è approvato.

Metto ai voti l'emendamento 2.2, presen-
tato dal senatore Granzotto e da altri sena-
tori. Chi l'approva è pregato di alzare la
'mano.

Non è approvato.

Metto 'li voti .l'articolo 2. Chi l'approva
è pregato di alzare la mano.

:Ë approvato.

Passiamo all'esame dell'articolo 3. Sene
dia lettUlI'a.
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c O L O M B O V I T T O R I N O (V.),
segretario:

Art.3.

AH'articollo 12 del regio decTeto~legge 28
febbraio 1939, n. 334, convertito nella legge 2
giugno 1939, n. 739, sono aggiunti i seguenti
commi:

« Il Ministro delle finanze, nei casi di ri~
conosciuta necessità derivanti da esigenze
di ordine distributivo o da persistente crisi
di mercato, può consentire che i prodotti
petroliferi finiti vengano trasferiti a mezzo
oleodotto o via mare, sotto vincolo di bol.
letta di cauzione, da una ad altra raffineria
a ciclo completo, a scopo di immagazzina-
mento, stabilendo nel relativo provvedimen-
to le prescrizioni atte ad agevolare i control~
li o a prevenire il pericolo di evasioni.

Il Ministro delle finanze può inoltre con-
sentire, nei casi previsti dal precedente com-
ma, che i prodotti petroliferi finiti di pro~
venienza estera siano custoditi nei serbatoi
degli impianti di lavorazione, previo paga-
mento dei diritti dovuti ad eccezione della
sovrimposta di confine ».

P R E S I D E N T E. Su questo articolo
sono stati ¡presentati due emendamenti. Se
ne dia lettura.

c O L O M B O V I T T O R I N O (V.),
segretario:

Sostituire l'articolo con il seguente:

« L'articolo 12 del regio decreto-legge 28
febbraio 1939, n. 334, convertito nella legge
2 giugno 1939, n. 739, è sostituito dal se-
guente:

"1 prodotti finiti sono estratti dallo sta-
bilimento con pagamento del tributo.

n pagamento viene effettuato dal fabbri.
cante mediante versamento alla Tesoreria
provinciale prima dell' estrazione dei prodot-
ti della fabbrica.

Per i prodotti avviati all'esportazione o a
particolari impieghi ammessi ad agevolazio-

ni fiscali, è disposto il rimborso dell'impo-
sta pagata secondo le modalità stabilite da
apposito regolamento. Il ,rimborso deve av~
venire entro novanta giorni dalla presenta-
zione della documentazione richiesta all'arpe-
razione di esportazione o di impiego parti~
colare del prodotto. In caso di ritardato pa-
gamento deve essere corrisposto l'interesse
moratoria nella misura del 12 per cento
annuo" .

Il nuovo regime di pagamento si applica
alla scadenza di due anni dall'entrata in vi-
gore della presente legge ».

3.1 GRANZOTTO, BONAZZI, SEGA, POLLA-

STRELLI, VITALE Giuseppe, DE

SABBATA, MARSELLI, ANGELIN

In via subordinata all'emendamento 3.1,
sostituire l'articolo con il seguente:

«All'articolo 12 del decreto-legge 28 feb-
braio 1939, n. 334, convertito nella legge 2
giugno 1939, n. 739, è aggiunto il seguente
comma:

"Il Ministro delle finanze, nei casi di ri-
conosciuta necessità derivante da crisi di
approvvigionamento, può consentire che pe¡r
singole partite i prodotti petroliferi finiti
vengano trasferiti a mezzo oleodotto o via
mare, sotto vincolo di bolletta di cauzione,
da una ad altra raffineria a ciclo completo,
a scopo di immagazzinamento, stabilendo nel
relativo provvedimento le adeguate e speci-
fiche prescrizioni per il controllo" ».

3.2 SEGA, BONAZZI, GRANZOTTO, VITALE
Giuseppe, POLLASTRELLI, MAR-

SELLI, DE SABBATA, ANGELI N

G R A N Z O T T O. Domando di parlare.

P R E S I D E NT E. Ne ha facoltà.

G R A N Z O T T O. Non ,rÎtoI1llerò su
quanto già detto nel mio .1ntervento. Questo
nostro emendamento affronta jjl clou del
problema. E un ememJda,mento profondamen-
te innovativo, che modifica radicalmente l'at-
tuale sistema di esazione delle imposte di
fabricazione a¡wHca:ndole 'all' origine, cioè al~
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la rraffineria, ed escludendo le attuali possi.
bilità, che il disegno di legge n. 1206 ulte-
riormente ,allarga, .di estrarre [l prodotto
finito dalla raffinerila, come pure dai depo-
siti SIF, senza pagamento di imposta, quin-
di con unabol,letta di cauzione, per l'espor-
tazione o per impieghi particolari o per tra-
sferiI1lo ad altri depositi SIF.

Credo di aver dimoSitmto ~ ci sono le
indagini giudiziarie in questo SOOlSO~ che
proprio in ciò ,r.isi:ede la possibi,utà di eva-
sione e di frode £iscale. La difesa più rigo-
,rosa è costituita, come !l1Oiproponiamo con
questo emendamento, dallI'esazione del tri-
buto all'origine, presso :la raffi[1Jeria. Se poi
il ¡prodotto viene a'VViato all'esportazione,
o per impieghi ammessi ad agevolazione dal-
,la Jegge, scatta !'istituto del rimborso, rela-
tivamente al quale abbiamo prev,isto termi-
ni e modalità. Il teI'lffiine si :può aJI1JChedi-
scutere, comunque deve essere un termine
breve entro il quale l'amministrazione fi-
namÛaria ,cleve provvedere nei confronti del-
l'im¡presa al :rimborso. Nel caso di ritardo si
applica un tasso d~ imteresse a carattere mo-
ratorio del 12 per cento.

In questo modo si va a costituire la difesa
più coerente le più adeguarta contro la pos-
sibitlità di evasione. Può essere opportuna-
moote adoperato il sistema della dilazione
del pagamento a fronte del sistema del rim-
borso, in modo da avvicinare 11 più possi-
biile le scadenze e i termini, dducendo o
anohe eli:mia:1amdogLi oneri f.ilnanziari che
potœbbero derivare all'impresa che ha anti-
cipato l'imposta di fabbricazione. Perchè
questa può essere un' obiezione che si può
fare. Questo emendamento ha carattere di
prin!CÍrpalità rjjspetto aMa formulazione che
.coirwolge l'articolo 3.

Se mi consente, 'Onorevole Presidente, il-
lustrerò brevemente l'emendamento succes-
sivo e subordinato che si muove, nel. caso
~ che ci auguriamo non avvenga ~ non vi
sia l'approva2)ione dell'emendamento priTIiOi-
pale, nella logica del,J'arN'colo 3, <come rifor-
mulato dal GoveJ:1no:in sede di Commi'ssione,
che oggi è sottoposto all'approvazione. Que-
sto emendamemtosubordinato prevede di
ifestringere ulteriormente la possibilità di
movimentazione consentita daLl'articolo, ri-

ducendo le cause della movimentazione
stessa al solo caso ,di crisi di approvvigio-
namento. È quindi ben definita la causa ri-
spetto alla genericità contenuta nell'articolo
3 del disegJlO di l,egge. L'ulteriore restrizio-
ne che proponiamo è che questa movimen-
tazione si riferisca a singole partite e non
possa assumere un carattere di generalità.
Inf1ne, si stabilisee in modo più preciso l'in-
tervento del Ministero per quanto riguarda
la prescrizione atta a consentire i controlli
di natum fi.scale sull'operazione medesima.
Questo è 11signi:ficato che ha i,lnostro emen-
damento 3.2, che si pone come subordinato
all'emendamemto 3. 1.

P R E S I D E N T E Invito la Com-
missione ad esprimere il parere.

N E P I, relatore. Contrario all'emenda-
mento 3. lperchè per la sua portata va valu-
tata in sede di legge oI'ganica. Esp111mo pa-
rere contrario altl'emendamento 3.2 per un
motivo paraHela, anche se va prrecisato che
H vincolo deUa bolletta di cauzione nel tra-
sfe:t'Ímento del prodotto da una raffineria
aH'altra garantisce e copœ M debito di im-
posta anche quando esso deve essere ancora
assolto, come avviene per i depositi SIF.
Esprimo paœre contrario per queste ragioni.

P R E S I D E N T E. Invito il Governo
ades!primere ill parere.

T A M B R O N I A R M A R O L I, sot-
tosegretario di Stato per le finanze. Sono
contrario agli emendamenti.

P R E S I D E N T E. Metto ai voti
l'emendamento 3. 1, presentato dal senatore
Granzotto e da altri senatori. Chi l'approva
è pregato di alzare !a mano.

Non è approvato.

Metto ai voti l'emendamento 3.2, presen-
tato dal senatore Sega e da altri senatori.
Chi l'approva è pœgato di alzare la mano.

Non è approvato.
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Metto ai voti l'articolo 3. Chi l'approva
è Ipregato di alzare la mruno.

:È approvato.

Pass'iamo aH'esame degli articoli succes-
sivi. Se ne dia lettum.

C O L O M B O V r T T O R r N O (V.),
segretario:

Art.4.

Le operazioni di miscelazioni previste
dalla lettem H della tabella C allegata al
decTeto~legge 23 ottobre 1964, n. 989, con'
vertito, con modificazioni, nella legge 18 di-
cembre 1964, n. 1350, sono subordinate alla
osservanza delle modalità stabilite dal Mi-
nistro delle finanze.

(È approvato).

Art. S.

L'ultimo comma dell'articolo 13 del regio
decreto-legge 28 febbraio 1939, n. 334, con-
vertito nella legge 2 giugno 1939, n. 739,
è sostituito dal seguente:

«L'amministrazione finanziaria può con-
sentire che i pmdotti petmliferi siano
estratti dai magazzini contempJati dal pre.
sente articolo, 'Sotto vincolo di bolletta a
cauzione, per l'esportazione o per particola-
ri impieghi ammessi ad agevolazioni fiscali;
i trasferimenti in cauzione ad altri magaz-
zini similari possono essere consentiti solo
in via del tutto eccezionale e per singole
partite se giustificati sotto J'aspetto econo-
mico od operativo e sotto l'osservanza delle
moda:lità stabilite dal Ministro delle fi-
nanze ».

P R E S r D E N T E. Su questo articolo
SQno stati presentati due emendamenti. Se
ne dia :lettura.

C O L O M B O V r T T O R r N O (V.),
segretario:

Sostituire l'articolo con il seguente:

«L'articolo 13 del regio decreto-legge 28
febbraio 1939, n. 334, convertito nella legge
2 giugno 1939, n. 739, è soppresso ».

5. 1 GRANZOTTO,BONAZZI, SEGA, MAR-
SELLI, DE SABBATA,VITALE Giu-
seppe, POLLASTRELLI,ANGELIN

In subordine all'emendamento 5. 1, soppri-
mere l'articolo.

5.2 SEGA, GRANZOTTO, BONAZZI, POLLA-

STRELLI, VITALE Giuseppe, MAR-

SELLI, DE SABBATA, ANGELIN

G R A N Z O T T O. Domando di parlare.

P R E S r D E N T E. Ne ha facoltà.

GR A N Z O T T O. Mentre l'arti.colo 3
si riferisce 'aLLamovimentazione dei prodotti
da raffÌiIleria a raffineria, l'articolo 5 si ri-
ferisce aHa mov:1mentazione del prodotto fi-
nito da deposito (o magazzino) srF ad altro
deposito SrF.

La formu,lazione deLl'articolo 5 è stata
modificata in una certa misura dalla Com-
missione, in senso restrittivo, rispetto aI-
r origiil1aria ripotesi di lIDo'V:fu:nentazioTIedel
prodotto.

Il nostro emendamento 5.2 tuttavia ripI'O-
pOOle'la questione di fondo, cioè che quanto
più si allarga ,La possibHità di movimenta-
zione, tanto più crescono le possiOOlità di
evasione e di contrabbando; e aHara ripro-
pone la ,chiusura ermetica a fronte di que-
sta possibilità e 1a propone allnUillando ogni
possibH1tà di mov:imentazione che non esi-
steva nella legge del 1939 e che è stata poi
espLicitamente mtrodotta dalla tolleranza
amministrativa e, quiJndi, pre,nista sul piano
legislativo con questo provvedimento. Di qui
il nostro emendamento soppressivo dell'ar-
ticolo 5, perchè, nonostante le modifi.cazioni,
,rimane il'ampiezza e 11ad1s.crezionaHtà nel
consentÌire la mov1mentazione e, pur atte-
nJUando Li formulazione originaria, mantie-
ne aperto questo varco al contrabbando.

C'è rpoi l'emendamento 5.1 che propone
,La soppressione deH'articolo 13 del decreto



VIII LegislaturaSenato della Repubblica ~ 22601 ~

12 MAGGIO 1982429a SEDUTA ASSEMBLEA -RESOCONTO STENOGRAFICO

n. 334 del 1939. Questo è un emendamento
che aveva fondamentalmente un collegamen-
to con l'emendamento 3.1, il cui mancato
accoglimento fa di fatto cadeTe sul piano
sostanziale questo emendamento 5.1, che
pertanto 11Îtidamo.

P R E S I D E N T E. Invito la Com-
missione ed il Govevno ad esprimere iÍlIpa~
rere silll' emendamento in esame.

N E P I, relatore. Contrario.

T A M B R O N I A R M A R O L I, sot-
tosegretario di Stato per le finanze. Il Go-
verno è contrario.

P R E S I D E N T E. Poichè l',emenda-
mento 5.1 è stato ritirato, non restando da
vOltaJre,sull'artkolo 5, altri emendamenti ol-
tre quelJo soppressivo 5. 2, metto ai voti
m mantenimento deLl'articolo. Chi l'approva
è pregato di alzare .Ja mano.

È approvato.

Passiamo all'esame degli articoli succes-
sivi. Se ne dia lettura.

C O L O M B O V I T T O R I N O (V.),
segretario:

Art.6.

Il quinto oœ:nma dell'arti:co[o 4 della leg-
ge 23 gennaio 1970, n. 9, è sostituito dal
seguente:

« L'ufiìicio tecnico delle imposte di fabbri-
oazione o la cirrcosoruzione doganale, secon-
do la rispettiva competenza, può consentire
che, sotto vigHanza finanziaria co~tinuati-
va, i prodotti di cui ai commi precedenti,
compresi quelLi contenuti nelle misoeJe e
residui oleosi, nonchè i prodotti petrollife:ri
ed i gas di petrolio liquefatti, da soli o
contenuti nei materialiresiÎdum,i dei serba-
toi di stoccaggio o delle lavorazioni petroli-
fere e petrolchimiche, rioonosciuti non uti-
lizzabili, siano disp~rsi in modo da non po-
ter essere recuperati ovvero siano distrutti
mediante oombustione e senza utIi:1izzazione

del callore. In tali casi si considerano non
avverati i presupposti delle relative obbli-
gazioni tributarie. Qualora vengano desti-
nati alla combustione con utlilizzazione del
calore si rende applicabile il trattamento
previsto nel pœcedente comma, sotto l'os-
servanza delle modalità stabilite dal Mini-
stro delle finanze ».

(E approvato).

Art.7.

I prodotti petrolifel'i custoditi nei depo-
siti liberi di oli minerali, per uso commer-
ciale, non possono essere trasferiti ad altri
depositi similari.

Il trasferimento di prodotti petroliferi ad
altri depositi liberi di oli minerali, per uso
commerciale, può essere autorizzato solo
per i depositi soggetti a concessione mini-
steriale e che assolvono la fun:zJÍone di rifor-
nimento di alt:ri depositi. L'autorizzazione,
che può avere camttere di generalità anche
per un sO'lo prodotto, v.iene rilasciata dal
Ministero deJl'industria, del commercio e
dell'artigianato di intesa con :irl Ministero
delle finanze.

L'inosservanza delle disposizioni che pre-
cedono è punita con la pena pecuniaria da
lire 1.000.000 a Ure 5.000.000 e a quattro
volte l'imposta di fabbricazione relativa ai
prodortti movimentati abusivamente. Si ap-
plicano le disposizioni della legge 7 gennaio
1929, n. 4, e successive modificazioni.

Il divieto stabilito nel presente articolo
non si applica per i depositi Hberi collegati
mediante tubazione a raffinerie, a depositi
doganali od a depositi assimilati ai doganali
di proprietà privata, alla condizione che sia
stata assolta l'imposta determinata ai sen-
si del decreto-legge 16 maggio 1980, n. 179,
convertito, con modificazioni, nella legge 18
luglio 1980, n. 337.

È esclusa, inoltre, dal predetto divieto
la movimentazione dei prodottd petroliferi
adulterati per usi 'agevolati, quella dei pro-
dotti petroliferi provenienti da depositi li-
beri dove hanno subìto operazioni di addi-
tivazione o miscelazione o di confeziona-
mento nonchè la movimentazione degli oli
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lubrificanti confezionati in appositi recipien-
ti muniti di chiusura stabile a macchina, a
saldatura o a suggello, e contraddistinti da
marchi di fabbrica recanti l'indicazione del-
la qualità e quantità del prodotto.

P R E S I D E N T E. Su questo arti-
colo sono stati presentati due emendamenti.
Se ne dia lettura.

c O L O M B O V I T T O R I N O (V.),
segretario:

Sostituire il secondo comma con il se-
guente:

« Il trasferimento di prodotti petroliferi
ad altri depositi liberi di alii minerali, per
uso commerciale, può essere autorizzato so-
lo per i depositi soggetti a concessione mi-
nisteriale per casi di comprovata necessità
ed esclusivamente per rifornire altri depo-
siti. L'autorizzazione per le singole partite
viene rilasciata dal Ministro dell'industria,
del commercio e dell'artigianato d'intesa con
il Ministro delle finanze e con le modalità
prescri tte ».

7. 1 BONAZZI, GRANZOTTO, SEGA, POLLA-

STRELLI, VITALE Giuseppe, DE

SABBATA, MARSELLI, ANGELIN

Sopprimere il quarto comma.

7. 2 GRANZOTTO,SEGA, BONAZZI, MAR-
SELLI, POLLASTRELLI,VITALE Giu-
seppe, DE SABBATA,ANGELIN

G R A N Z O T T O. Domando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

G R A N Z O T T O. Qui c'è ancora il
problema del:1e movimentazioni e della ne-
cessità di non c()II]sentirle o quanto meno
di contenerle nella misuI1a massima pos1si-
bile. L'articolo 7 si riferisce alla movimen-
tazione che può essere consentita fra depo-
siti liberi, in cui giace il prodotto che ha
già assolto l'imposta o che apparentemente
ha assolto l'œmpoS'ta, se l'H ter J6 in base

aHa quale avviene la movimentazione è falso,
come purtroppo è avvenuto in tutti questi
anni in una parte deH'attività di questo S'et-
tore.

Anche qui,ÌlI nostro emendamento è diret-
to a que~to 'I1Ìsultato e consente la possibi-
Utà di movimentare il prodotto da un depo-
sito avente capacità superiore ai 3.000 me-
tri cubi ad altro deposito, per rifornirlo,
in via del tutto eccezionale e per sing01a
partita,quindi innovando sul testo gover-
nativo che prevede questa movimentazione
in via generalizzata e permanente per i
depositi che funzionerebbero da depositi di
rifornimento per altri. Questo è il signifi-
cato del nostro emendamento 7.1.

Posso d~re che per quanto riguarda l'emen-
damento 7. 2 ¡siiillustra da sè, perchè riguar-
da un problema della medesima IJJJatura in
altra situazione, cioè quello della movimen.
tazione che avvenga attmverso tubazioni che
collegano i depositi fra di loro.

P R E S I D E N T E. Inv:ito la Com-
missione ed il Governo ad esprimere il pa-
rere sugLi emoodamenti in esame.

N E P I, relatore. Parere contrario al-
l'emendamento 7. 1 perchè si riferisce al vin-
colo deH'autorizzazi()lI]e del Ministero per
ogni movimento, per singole partite, rispet-
to a tutti :i depositi ,liberi che sono decine
di migliaia in tutta Italia. Quindi sarebbe
una procedura assolutamente inapplicabile.

Parere contrar.i:o al 7.2 perchè non tiene
conto del fatto che questo articolo prevede
il trasporto del prodotto per mezzo di oleo.
dotto, proprio qrueil tÌipo di tmsporto che
dà agli effetti fiscali le maggiori, pressochè
totali, 33.ranzie di copertura degli oneri fi-
scali.

T A M B R O N I A R M A R O L I, sot-
tosegretario di Stato per le finanze. Il Go-
verno è d'accoI1do col relatore, aggiungen-
gendo che es1ste già :una rHmitazione nella
stesura propos.ta, 'in quanto l'autorizzazione
del Ministero dell'j¡ndustria può avere ca-
rattere di generalità anche per un solo pro-
dotto.
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P R E S I D E N T E. Metto ai voti
l'emendamento 7.1, presentato dal ,senatore
BonazZii e da altri senatori. Chi l'approva
è pregato di alzare la mano.

Non è approvato.

Metto ai voti l'emendamento 7. 2, presen-
tato dal senatore Granzotto e da altri sena~
tor:i. Chi l'approva è Ipregato ,di alzare la
mano.

Non è approvato.

Metto ai voti l'articolo 7. Chi l'approva
è pregato di alzare la mano.

È approvato.

Passiamo alJ.'eslame degli articoli succes-
sivi. Se ne dia Jettura.

C O L O M B O V I T T O R I N O (V.),
segretario:

Art.8.

Il numero 1) dell'articolo 11 della legge
31 dicembre 1962, n. 1852, è soppresso.

(E approvato).

Art.9.

n 'ServIZIOdi accertamento qualitativo e
quantitativa dei prodotti petroliferi, degli
oli greggi di petrolio e dei gas di petrolio
iliquefatti anche per le destinazioni doganali
di cui aLl'articolo 55 del decreto del Presi-
dente deIJa Repubblica 23 gennaio 1973, nu-
mero 43, movimentati presso le raffinerie di
oli minerali o gli stabÏlimenti petrolchimici è
unificato ed affidato agli uffici tecnici delle
imposte di fabbricazione.

I documenti doganali, commerciaili, di tra-
sporto ed ogni altro documento la cui pre-
sentazione sia prescritta da disposizioni spe~
ciali vengono perfezionati dalla competente
dogana sulla base dei predetti accertamenti.

n servizio di accertamento dei prodotti pe-
troliferi, degli oli greggi di petrolio e dei
gas di petrolio liquefatti presso i depositi

doganali ove si effettuano operazioni di mi-
scelazione o additivaZiione, immissione in
consumo sul territorio nazionale o trasferi-
menti in cauzione ad altri depositi od im-
pianti di lavorazione è unificato. Il Ministro
delle finanze, con proprio decreto, determi-
na le modalità per l' effettuazione de1l'unifi~
cazione stabiilendo i criteri in base ai quali
il servizio viene affidato alla dogana o al-
l'Ufficio tecnico delle imposte di fabbrica-
zione. In questo ultimo caso i documenti
doganali, commerciali, di trasporto ed ogni
altro documento la cui presentazione sia
presoritta da disposizioni speciali, sono per-
fezionati secondo ,le modalità del comma pre-
cedente.

CE approvato).

Art. 10.

Le disposizioni di cui ai precedenti arti-
coili 2, 4 e 5 hanno effetto a decorrere dal
novantesimo giorno successivo a quello del-
la pubblicazione della legge nella Gazzetta
Ufficiale.

CÈ approvato).

P R E S I D E N T E. Passiamo alla va-
taz.ione finale.

D'A M E L I O. Domando di parlaTe
per dichiarazione di voto.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

D'A M E L I O. Signor Presidente, si-
gnor Sottosegretario, coLleghi, credo che a
nes'suno fugga la necessità e l'urgenza di
mettere oI1dine Ïin Ulna materia cœne quella
ohe disdplina le concessioni dei depositi di
oli minerali nODJchè 1'imposta di fabbrica-
zione 'Sui prodotti IpertoHferi. L'urgenza de-
riva anohe dall'esigenza sempre più avver-
Hta di restringere ,e ridurre il più possibile
l'area deUe evasiODJi, scoraggiando e colpen-
do i profìi:ttatori, che trovano 1nvece alimen-
to nella molteplicità e nella farraginosità
ddIe norme esi,stenti. Certo, ,}amoralità nOIl1
si impone con decreti, Œlècon leggi; pure la
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legge contribuisce validamente a rendere più
difficille l'evasione e forse può anche con-
tribuire a far crescere la coscienza civile.
Di qui la necessità di pervenire in tempi
brevi ad un disegno di legge che regoli or-
ganicamente tutta la materia, accorpando
le aliquote, disdplini i controlli, migliori
anche la dislocazione degli ,impianti sul ter-
ritorio nazionale, attraverso una più valida
rete di èi~tr:buzioDJe.

Tale esigenza, chiaramente espressa dal-
l'illustre relatore, s¡enatore Nepi, trova il
Gruppo della Democrazia cristiana tenace as-
sertore. Questo dibattito su un disegl1lO di
legge che, anche se limitato negli effetti,
pur contribuisce a mettere ordine in una
materia veramente complessa, articolata, far-
raginosa, offre l'occasione al Gruppo deHa
Democrazia cristiana, nello stesso momento
in cui l$prime voto favorevole, per rivolge-
re un pressante, accorato iÌnvito al Governo
perch~ in tempi brevi si pervenga ad un di-
segno di l =gge che meglio regoli tutta la ma-
teria. (Applausi dal centro).

B O N A Z Z I. Domando di parlare per
dichiarazione di voto.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

B O N A Z Z I. Vorrei ribadire il nostro
voto contrario. Questa poteva essere, col-
lega D'Amelia, un'occasione per cominciare
a ridurre lo spazio, a portare via acqua ai
pesci dell'evasione e invece non lo è stata,
nonostante le buone Íintenzioni che sono
state espresse dal relatore e dallo stesso
collega D'Amelia in questa dichiaraziom.. di
voto, i/I che non fa altro che confermare la
fondatezza del proverbio per cui le vie del-
l'inferno sono spesso lastricate di buone
intenzioni.

Questo provvedimento naTIi coglie l'occa-
sione, anzi per alcuni aspetti che noi abbia-
mo denunciato (e quindi non possiamo più
dire ({ inconsapevolmente ») allenta le ma-
glie attraverso le quali si poteva catturare
l'evasore, in particolare ~ voglio ricordar-
lo ~ mediante la norma che elimina la re-
sponsabiHtà solidale del locatore per la ge-
stione del deposito, qUal1Jdo sia stato con-

cesso in locazione; e in secondo luogo me-
di,ante l'esclusione della possibHJtà della so-
spensione dell.a ,licenza, prima che sia stato
deciso ill rirllV1ioa giudizio del presunto re-
sponsabile di un'infrazione.

Questa norma anzi assume il significato
pratico di una sanatoria nei confronti di
molti petrolieri ai qualJ l'autorità ammini-
strativa aveva ritenuto opportuno sospende-
dere la lioenza, per lIa gravità dell'infrazione
e dei sospetti e per ¡le conseguenze econo-
mica-sociali che poteva avere ,la prosecuzio-
ne della loro attività. Ad essi, sulla base
di questa norma, la licenza dovrà essere
restituita, nonostante ohe pelrs'ista quella si-
tUaziÌone ohe aveva determinato la sospen-
sione. Questi e gli altri :motivi che abbiamo
espresso nel corso della discussiÌone ci por-
tano a dichiarare un voto nettamente nega-
tivo a questo provvedimento.

P R E S I D E N T E. Metto ai voti il
disegno di legge nel 'suo complesso. Chi l'ap-
prova è pregato di alzare la mano.

È approvato.

Autorizzazione alla relazione orale
per i disegni di legge nno 1847 e 1764-B

D E V I T O. Domando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

D E V I T O. A nome della sa Commis-
sione permanente, chiedo, a norma dell'ar-
ticolo 77, secondo comma, del Regolamento,
l'autorizzazione alla relazione orale per il di-
segno di legge: « Conversione in legge del
decreto-legge 2 ap:rile 1982, n. 129, recante
interventi in favore delle popolazioni della
Basilicata, Calabria e Campania colpite dal
terremoto del 21 marzo 1982}) (1847).

A nome delle Commissioni permanenti 1a

e sa, chiedo altresì, a norma dell'articolo 77,
secondo comma, del Regolamento, l'autoriz~
zazione alla relazione orale per il disegno
di legge: «Concessione di un contributo
straordinario all'Istituto di studi per la pro-
grammazione economica-ISPE per gli anni
1981 e 1982}) (1764~B).
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P R E S I D E N T E. Non facendosi os~
servazioni, le richieste del senatore De Vito
si intendono accolte.

Discussione del disegno di legge:

«Conversione in legge del decreto-<legge 2
aprile 1982, n. 129, recante interventi in
favore deIIe popolazioni della BasiIicata,
Calabria e Campania coJpite dal terremo-
to del 21 marzo 1982» (1847) (Relazione
orale)

Approvazione con modificazioni con il
seguente titolo: «Conversione in legge,
con modificazioni, del decreto...legge 2 apri~
le 1982, n. 129,recante interventi in fa~
vore delle popolazioni deIIa Basilicata,
Calabria e Campania colpite dal terre-
moto del 21 marzo 1982»

P R E S I D E N T E. L'ordine del gior-
no reca la discussione del disegno di legge:
« COtl1IVeŒionein ,legge del deCl'eto-legge 2
aprille 1982, n. 129, recante interventi ,in fa-
vore delle popolazioni della Basilicata, Ca-
labria e Campania colpite dal terremoto del
21 marzo 1982 », per il quale è stata auto~
rizzata la relazione orale.

p.ertanto, ha facoltà di parlare Íil relatore,
che %1:VÌtoad illustrare l'ordine del giorno
pres.entatodaHa Commissione. Se ne dia
lettura.

C O L O M B O V I T T O R I N O (V.),
segretario:

Il Senato,

in sede di conversione del decreto-leg-
ge 2 aprile 1982, n. 129;

tenendo conto deIIa grave situazione di
dissesto idrogeologico, dell'elevato grado di
sismicità e del degrado dei centri abitati del-
la regione Calabria,

impegna il Governo a predis.porre inter-
venti e fmanziamenti finaHzzati aHa solu~
zion.e degli obiettivi di cui in premessa, an~
che in relazione aHe esigenze di ricostru-
zione legate agli eventi sismici del febbraio
1980,a favore della cr:"egioneCalabria, nel

dspetto dei priiIldpi e dei 'criteri di cui a!
decreto del Presidente della Repubblica 28
luglio 1977, n. 616.

9. 1847. 1 LA COMMISSIONE

* D E V I T O, relatore. Signor Presi~
dente, onorevoli 'Colleghi, il provvedimento
al nostro esame riguaJ1da le provvidenze in
favore delle popolaziOiIlJidella BasiHcata, Ca~
labJ1ia e Campania co1pite dal terremoto del
21 marzo 1982. L'entità, per 10 meno ,in ter~
mini geografici, del danno provocato da que-
sto evento sismi:co ,si riferisce a 20 comuni
deLla regione Calabria, a 14 comuni della
regione Ca!Il1ipania (tutti già colpiti dal~
l'evento sismico del novembre 1980) e a
9 comuni della regione Basilicata, dei quali
uno solo, H comune di Nemoli, è stato col-
pito soltanto da questo ultimo evento si-
smico mentre gli altri otto erano già stati
danneggiati dal terremoto del novembre
1980.

La Commissione, neH'esamina["e i,l decreto
al [10Sl110esame, ha ritenuto di dover sceglie-

l,re la via deUa .conversione, senza far pesoce
su que",to provvedimento altri problemi che
pure attengono alle vicende del terremoto
del novembre 1980 e dell febbraio 1981. Dico
questo, signor Presidente, anche in coerenza
con Ullia recente modifica regolamentare di
questa Assemblea, .che ha .l'obiettivo di non
appesantire ideomti 'Conmateria ~ ID que~
sto caso 'non sarebbe stata estranea ~ co-

munque non strettamente legata all'obiet-
tivo che questo decJ1eto Siipropone, cioè quel-
lo di inœwiduare Je .provvidenze relative ad
un evento sismico molto preciso, quello del
21 marzo 1982.

Questo p.rovvedimento contiene poche nor-
me. La prima è volta a dare poteri straordi-
nari al Ministro per ,illcoordinamento della
protezione civile, per quanto ri,guarda gli
interventi relativi al soccorso e all'assistenza
alle popolazioni oo1pite datl'evento sismico.
E va dato atto al ministro Zamberletti della
tempestività con :la quale è intervenuto nelle
zone colp,te, se s010 si tiene conto che entro
i primi 4 giorni già i comuni damneggiati
dal terremoto potevano registrare una pre-
senza di roulottes sul territorio superiore
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aHe riohieste ¡che ,dagli stessi sindaci eraOlO
state inoltmte. Mi rifeI1isco solo a questo
dato per sottolineare la tempestività con
la quale il mÍinist:ro Zamber1etti ha dato ri~
Slposta a1:le esigenze immediate di soccorso
e assistenza relative a questo eViento si¡s'mi~
co. Va dato atto inol,tre al m.inistro Zamiber-
letti di avere tempestivamente registrato,
COI] una serie di. sopralluoghi teooici e di
accertamenti statid, le prime esigenze e quill¡.
di Je ¡prime necessità di queLle porpolazioni,
iJn relazione al ricov:ero provvisorio, di 4.324
senzatetto.

Il ,secondo obiettivo che si p<ropone que-
sto pI'OvvediiII1leIltoconsiste nei poteri stra-
ordinari confel1iti al Ministro per il :coordi-
namento della l>rotezione civile per quanto
riguaŒda Íil rip]1ilsti:no delle UJ11JÍtàimmobi-
Had danneggiate. :Ë :emersa in Commiss,ione
~ e anche nel corso dell'audizione dei sin-
,dad della Calabria ~ l'eSiÍigenza di interve-
nire con Ulna strumento ¡più adeguato ri~
spetto a quel,lo ut~Hzzato per i comuni cO'I~
rpiti d:aJ. terremoto del novembre 1980. IJ
provvedimento p<revede appunto che i,l mi~
nistro Zamberletti possa utilizzare l'esrpe-
l1ienza e quindi gli strumenti, ,le ordinanze
adottate nel teI1remoto del novembre 1980
con i necessari aggiornamentL E la Com-
missione ha dato indicazioni, anche su sug-
gerimento dei sÍindaci che abbiamo ascol~
tato, al commissario Zamberletti affinchè
la illOl1IDaÌ'Ívarelativa aHa riparazione 'possa
essere ,più adeguata rispetto a quella utiliz-
zata per il terremoto del 1980, sia ,in termini
di consistenza del contributo da erogare S'ia
per ,il tipo di opere ohe possono essere com-
prese nell'ambito di un'oI1dinanza di riat~
tazione.

Colgo foccasione, signor Presidente, per
:iHustrare anche gli emendamenti che, per
effetto del Regolamento che questa As,sem-
blea Siiè data, non sono stati recepiti dalla
COl11í01Íis'Sione,ma devono essere proposti in
Aula.

In relazione al problema specifico della
riattazione si propone un ,emendamento per
cui il ripristlino lUan va solo riferito alle unità
mohiHad, ma anche alle opere pubbliche e
agli edifici di cuI to, ,con quelle incHcazioni
che abbiamo già ,dato in Commi,ssione al

commissario Zamber1etti drca l' adeguamen~
to e J'agg¡iornamento della cosiddetta ordi~
nanza ill. 80, per poter fronteggiare Ja situar-
zione in questi comuni con maggior effi~
cienza Si ritiene infatti che, stante 1'entità
del danno (non a caso tutti i comuni colpiti
da questo evento sono stati classificati dan~
neggiaN.), un'ordinanza di riattazione ade-
guata neLla consistenza delle ci£re disponi-
biM, e per il tipo di Íintervento, possa dsol~
vere in gran misura i problemi sollevati o
comunque provocati dal terremoto a cui fa
riferimento questo provvedimento.

Anche per questa ragione, signor Presi~
dente, presentiamo un emendamento sosti-
tutivo dell'ultimo comma dell'articolo 1 ~

col quale il Governo riteneva di poter af~
frontare i problemi del,la ricostruz;ione, ad~
dirittura dello sviluppo dei comuni colpiti
da questo terremoto, con un ,riferimooto alla
legge n. 219 abbastanza confuso e quindi
incerto e secondo noi inapplicabvle nella
reaMà ~ inteso a separare da questo rprov~
vedimento i ,problemi della ']1icostruzione e
dello svj,luppo, impegnando altresì il Gover~
no ad emettere un provvedimento a parte,
entro tre mesi dall' entrata in vigore ,di que-
sto deoreto, che faccia fronte ai problemi
deHa ricostruzione e noi diciamo non solo
della ricostruzione.

Infatti i problemi della Calabria vanno
al di là degli eventi sismici. :Ë tornato in
CommisSiione, e oredo che veI'rà qui solJe-
vato in Aula, un problema particolare della
Calabria ohe fa rifed:mento ad un altro eve:ru-
to si,smica del febbraio 1980, che nOiIl aveva
a¥uto alcuna considerazione da pa<rte del
Governo e del Padamenta, ma aveva avuto
una qualohe attenzione dal legislatore regio~
naIe. Per queste ragioni irl problema della
Calahria è aH'attenzione poHtka di tutte ,le
forze presenti in Parlamento e non aoaso
neJla stessa legge finanziaria, o meglio, allo
stato degli atti, nella legge~strakio che fu
operata suBa legge finanziaria c'è un 'Provve~
dimento che riguarda uno stanzialffiento per
la Calabria. Non è escluso che il Governo
possa riconsiderare rispetto al problema
della Calabria alcuni problemi pregressi, per
inserirli in un provvedimento legislativo che
possa tenere conto di questa realtà del Mez~
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zogiorno e, in particolare, di quella cala~
brese, che richiede uDla maggiore attenzione.

Ulteriori modif1che ,che la Commissione
propone si rifer1scono aJ1l'estensione delle
agevola:zJioni fiscali previste per ti comuni
dannegiati dal terremoto del novembre 1980,
nonchè alla possibilità r'¡conociuta a:l Com~
missar.io straoI1dinario di usare i fondi a
sua di:sposizioooaDlche per l'utiLizzazione di
eS\pertie di tecnici, ,perchè anohe questo è
stato till problema sollevato dai Siindaci dei
comuni della Calabda. Sarà così possÌiblle
garantire un minimo di assistenza tecnica
sia per ill d1ievo definitivo del danno ~ e
questa è l'altra ,ragione che ci ha convinti
a non affrontare iCon questo provvedimento
i'l :problema della ricostruzione ~ perchè,
pur 'avendo con tempestività il Commissario
straonlinario proceduto all'accertamento dei
danni, riferiti però a1l'aspetto statico dei
fabhri:cati piÙ che aill'entità dei dam:lÍ, un'ul~
teriare indagine dal punto di vista tecnico,
che possa completare ,il quadro complessivo
del danno, può essere un dato di riferi:men-
to per ,preparare un provv,edimem:to defini~
tivo ['dati'Vo alla ricostruzione. QUJÍilldic'è
questo ulteriore emendamento che dà al
Comm:Lssario ,la pOSisibilità di utiHzzare per~
sODlale tecnico per queste ,ragioni.

Un'ultima considerazione riguaJ1da gli one-
ri. Stante ,l'urgenza di provvedere e le diffi~
coltà ,deHa situazione di bi,lancio, dl Go'Verno
è 'ricorso a Wl metodo ,di copertura, ooi cui
confn)nti si esprime paœ,re favore'Vole (e
Î!Dquesto momento credo di poter rappre~
sentare la Commissione bilancio), .con un
metodo che avevamo già attuato con un
provvedimento precedente relativo ai pro-
blemi del te:vremoto del 1980: si prelevano
200 miHa:vdi a carico :del fondo preVl:Lstodal~
l'articolo 3 deHa legge D. 219, con .l'impegno
ad .una ,reintegrazion.e del fondo stesso in
sede di legge finanzi:aria 1983, in modo da
non ,ddurre Jo stamztamento complessivo già
deliberato dal Parlamento lper quanto ri~
guarda eventi sismici precedenti.

Queste, signor Presidente, sono le consi~
derazioni ohe dovevo esporre a nome della
Co'l'INDisione, sottolineando ancora una vol~
ta ohe, ¡pur essendo sospinti dall'esigenza
di modificare alcune norme rdatiV!e aHa

legge n. 219 ~ cosa ohe l'atteggiamento del-
l'altro ramo del Parlamento l1iOIIl'Ci ha con-
sentito di fa>rein quel provvedimento ~ ab-

biamo colto l'occasione di questo decreto
per cooreggerea>lcuDIÍ errori commessi tn
quella Legge. Comunque, in omaggio aHa
coerenza di questa Assemblea, che ha mo-
dificato i'l Regolamento orien;tandosi a fare
dei decreti~legge strumenti più snelli e limi-
tati nella materia, la Commissione ha deciso
di non presentare altri emendamenti, che
PUl1etrovavamo UlDaloro ~egittimÍità, a COlire-
zione di McU/nierrori ,commes,si nel passato.

P R E S I D E N T E . Dichiaro aperta la
discussione generale.

E iscritto a parlare il senatore Calice. Ne
ha facoltà.

C A L I C E . Signor Presidente, colleghi,
abbiamo acceduto all'idea di distinguere nel
decreto al nostro esame gli interventi urgen~
ti da quelli ricostruttivi che, in verità, nel
primitivo testo del Governo erano in qual~
che modo confusi, inattuabili e lanciavano
messaggi che purtroppo ~ è il caso di dir~
lo alla luce dell' esperienza delle precedenti
leggi sul terremoto ~ riteniamo che sareb~
bero rimasti puri messaggi.

Abbiamo acceduto all'idea di distinguere
urgenza, emergenza e ricostruzione in primo
luogo per consentire al Governo di interveni-
re subito, in secondo luogo perchè i sindaci,
e a ragione, hanno chiesto un pronto provve.
dimento che consentisse l'attivazione del~
l'emergenza, in terzo luogo perchè vogliamo
riflettere adeguatamente sui problemi della
ricostruzione che, non a caso, l'articolo 2,
così come è stato emendato dalla Commis-
sione, impone al Governo di affrontare con
un provvedimento apposito entro tre mesi.
In base all' esperienza posso affermare che
è facile raggiungere l'accordo sui problemi
emergenti, ma è difficile da ogni punto di
'Vista, dal punto di 'Vista delle reali disponi-
bilità finanziarie, del rispetto delle autono~
mie, dell'agibilità complessiva di un proces~
so di ricostruzione, raggiungere l'accordo su
questioni di fondo. In questo senso, la pro~
va decisiva anche su questo terremoto (nuo-
vo purtroppo) è entro tre mesi.
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Ci permettiamo di affacciare già in questa
sede quali potrebbero essere, al di là dei ri-
chiami generici e confusi alla legge n. 219,
gli orientamenti ricostruttivi del disegno di
legge su cui è impegnato il Governo, orien-
tamenti decisivi anche se non esclusivi: in
primo luogo, riteniamo che in Calabria ~

ma non si tratta solo della Calabria ~ es-

senziale è il recupero e il risanamento dei
centri contadini abitati, che qualche volta in
modo pomposo si chiamano centri storici.
Questo lo esige un minimo di soglia di ci-
viltà per quelle popolazioni, che fanno par-
te delle aree interne, le più povere del no-
stro paese; lo esige un'operazione economi-
ca di salvaguardia di rilevanti investimenti
fissi sociali di grande valore economico, se
non vogliamo continuare ad alimentare l'ab-
bandono o peggio l'abusivismo diffuso in
quelle zone.

In secondo luogo, occorre un intervento
complesso e rispettoso delle autonomie sul
terreno della difesa idrogeologica, o meglio
del contenimento del dissesto classico della
Calabria, ma 110n solo della Calabria, e at-
tuare alcune altre norme della legge n. 219,
cui accenniamo non in modo esclusivo: quel-
la sulla cooperazione, sul sostegno al turi-
smo, sui finanziamenti di sviluppo dell'agri-
coltura.

Ho voluto accennare a tali questioni per
spiegare anche le ragioni della nostra appro-
vazione di questa distinzione di provvedi-
menti urgenti e di provvedimenti per la ri-
costruzione, per i quali verificheremo tra tre
mesi anche se l'esperienza precedente non è
confortante. Abbiamo voluto sottolineare ,
per i problemi della ricostruzione e quindi
per il provvedimento ad hoc che il Governo
emanerà, le questioni di un terremoto di-
menticato, quello del febbraio 1980, del qua-
le esiste traccia solo in una legge regionale:
per le zone povere esistono anche i terre-
moti di cui nessuno si accorge, come gli in-
farti silenziosi che pare (dicono i medici)
siano i più pericolosi, rispetto ai quali chi
ha soldi ha la possibilità di prevenire o al-
meno di accorgersi di certi fatti, mentre al-
tri vi sono esposti micidialmente, nel senso
che preparano gradualmente disastri più
gravi.

L'ordine del giorno, redatto dalla Com-
missione, nel richiamare questo dimenticato
terremoto del febbraio 1980, molto saggia-
mente fa riferimento alle questioni cui ho
accennato a proposito della legge di rico-
struzione, cioè al recupero dei centri conta-
dini abitati, agli interventi contro il disse-
sto idrogeologico della Calabria. Noi non vo-
gliamo, come altri possono essere tentati di
fare, approfittarne (vorremmo che i terre-
moti non ci fossero); ma non possiamo di-
menticare questa citazione che troviamo at-
tuale del Nitti secondo il quale nella lunga
durata: «Il volto della Calabria ~ ma il

discorso potrebbe essere esteso a tutto il
Mezzogiorno ~ è determinato da ferite pro-
fonde che risalgono a tre questioni fonda-
mentaJi: i dissesti idrogeologici, i terremoti,
il disboscamento}}. Aggiungeva poi un'altra
questione, l'emigrazione, che oggi non è più
emigrazione transoceanica, ma è il pauroso
abbandono delle aree interne. Una lezione
di grande attualità, che mi sono permesso
di citare semplicemente per dire che il no-
stro atteggiamento non è di cinico appro-
fittare della circostanza del terremoto per
guardare ai problemi di fondo, di lunga du-
rata, di una regione come la Calabria, ma
purtroppo non soltanto di questa regione.

Sulla questione dell' emergenza noi ponia-
mo ~ e mi pare che il Ministro per la pro-
tezione civile sia d'accordo ~ alcuni proble-

mi. Il primo è questo: quando c'è il richia-
mo agli aggiornamenti, l'ordinanza n. 80 sia
comprensiva non solo di un elevamento del
tetto da 10 a non so quanti milioni, che il
Ministro riterrà necessari alla luce di indagi-
ni e di accertamenti effettivi dello stato di
danno conseguente al terremoto; ma questi
aggiornamenti legati all'antisismicità li rite-
niamo necessari ed opportuni per evitare in-
giustizie rispetto ai precedenti e per evitare
soprattutto sprechi, come l'esperienza del
vecchio terremoto ha dimostrato. Ci auguria-
mo che l'ordinanza si muova in questa dire-
zione non potendola redigere il Parlamento,
ma avendo esso espresso un chiaro messag-
gio quando parla di necessari aggiornamenti.

Secondo problema: risparmiare al massi-
mo (e anche i sindaci sono d'accordo) i pre-
fabbricati, se non nel caso esclusivamente
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necessario per eventuali opere pubbliche,
anche qui per due questioni purtroppo ama-
re (perchè abbiamo fatto esperienze amare
in ordine all'attività ancora non iniziata di
ricostruzione nella Campania e nella Basili-
cata). Le questioni amare sono queste: si è
dimostrato che un prefabbricato, che sareb-
be dovuto costare 350.000 lire al metro qua~
dro, è costato dalle 550.000 alle 650.000 lire
al metro quadro, comprese le opere di instal~
lazione, quasi il prezzo, in alcnue zone, di
un metro quadro di costruzione finita. E
una vergogna!

Seconda questione: l'appalto dei prefab-
bricato. Qui non solo si scatenano, come pre~ I

ferisce dire il senatore Scardaccione, le im-
prese del Nord, ma operazioni terribili sono
avvenute attorno agli appalti dei prefabbri-
cati. Non concordiamo su un'ordinanza di
sanatoria che lei, Ministro, ha emesso per
la situazione di Potenza: è questione margi~
naIe, ma stiamo parlando di terremoto. Co-
munque ritorneremo a mettere il dito in
questa piaga purulenta legata agli appalti
dei prefabbricati.

A lei, signor Ministro, ma non all'intero ¡

Governo, abbiamo sempre dato atto di esse-
re stato, salvo qualche neo, rispettoso delle
autonomie locali. Ebbene, possibilmente le
valorizzi anche in una circostanza come que-
sta! Non a caso lo diciamo a lei, non lo di~
ciamo all'intero Governo perchè le integra~
zioni e le modificazioni successive alla leg-
ge n. 219, richiamate purtroppo malauguran
tamente in quel primitivo testo dell' emenda~
mento, ci devono far riflettere su una cosa:
la Commissione aveva lavorato molto bene
nel costruire un rapporto corretto con le
autonomie; siamo arrivati nelle integrazioni
e nelle modificaizoni, in nome di un'ineffi-
cienza che c'è, ma non è diffusa nell'area
terremotata, a costruire un centralismo ver-
gognoso in cui si trattano risorse in modo
sfacciato tra Ministri e assessori. Queste so-
no le conclusioni cui si è arrivati con il de-
creto n. 57.

L'appello mio non è retorico, signor Mini-
stro. Lei avrà avuto modo di conoscere la
realtà del Mezzogiorno: se le viene a manca-
re oggi il sostegno delle autonomie locali
non saremo in grado di fare una buona legge

sulla ricostruzione, perchè sappiamo che è
l'anello decisivo. Molto è rimesso alla sua
~ non esitiamo a ribadirlo ~ corretteza nei
rapporti con le autonomie, come l'ha avuta
in generale a proposito del drammatico ter-
relTIoto precedente.

Ho finito, signor Presidente e colleghi. Vor-
rei dire, anche richiamando posizioni del
sempre puntuale senatore De Vito, che anche
nostre sono le perplessità finanziarie. Avrem-
mo preferito cioè che i 200 miliardi (in ter-
mini di cassa saranno 50 o 100, la questione
non cambia) non gravassero sul pozzo di
San Patrizio della 219, ma trovassero una co-
pertura diversa, per note vicende che non è
il caso di continuare ad esporre in quest' Au-
la, cioè la politica del Tesoro che ha ridotto
al punto in cui ha ridotto le possibilità di
ricostruzione nella Basilicata e nella Cam~
pania. Comunque, rifaremo i conti; abbiamo
adottato una norma che obbliga in sede di
valutazione bilancio 1983 a ricostituire quel
fondo che ora si è utilizzato per l'emergen-
za, anche se, ripeto, la perplessità resta.
Avremmo preferito che il Governo presentas~
se una copertura diversa dal ricorso alla leg~
ge n. 219, cui si fa ricorso sempre, anche per
l'acquedotto pugliese che, al di là dell' emer~
genza, lei sa bene, signor Ministro, ha pro-
blemi strutturali che non hanno niente a
che fare con il terremoto.

La seconda questione che vogliamo porre
è se, anche alla luce dell'esperienza prece-
dente, la classificazione dei danni e dei co-
muni che è stata fatta (non entro nel me-
rito delle scelte di Governo) non debba es-
sere documentata e motivata. Perchè quelli,
e solo quelli o tutti quelli? E dico di più:
ipotizzo la questione se alla luce di un ac-
certamento veritiero e di una comunicazio-
ne (quando faremo la legge sulla ricostru-
zione) di questi danni, non ci sia l'opportu-
nità, dentro quell'area, di distinguere (come
mi pare qualche sindaco calabrese abbia
proposto). Voglio porre un problema ogget-
tivo; non dico: stringiamo, allarghiamo, di-
versifichiamo, ma chiedo che la classificazio~
ne (come non è avvenuto con la legge n. 219)
sia rapportata in maniera limpida e chiara,
in un rapporto chiaro con il Parlamento sul-
le motivazioni, ad un accertamento rigoroso



VIII LegislaturaSenato della Repubblica ~ 22610 ~

429a SEDUTA ASSEMBLEA -RESOCONTO STENOGRAFICO 12 MAGGIO 1982

dei danni che a proposito della Calabria non
abbiamo, come non abbiamo per la Basili~
cata e la Campania. Pregheremmo il Gover-
no di accertare entro 3 mesi più rigorosa-
mente, se ciò non è avvenuto, il fondamento
della classificazione.

Queste, signor Presidente, le questioni che
ritenevamo di dover sollevare e che ci sem-
brano valide non solo per l'emergenza, ma
anche per la prospettiva. In sostanza l'au-
gurio è questo: che questo paese impari
qualche volta qualche cosa, che non dimenti-

chi rapidamente. Non pretendiamo i titoli
dei giornali, non è questa la questione di
fondo, ma che l'esperienza serva a insegnare
che cosa è dolce e che cosa è amaro, se qual-
che cosa di dolce ci può essere in una situa-
zione di questo genere, onde evitare gli er~
rari gravissimi che si sono commessi nel-
l'emergenza e soprattutto nella ricostruzio-
ne nel precedente terremoto.

Questo è il nostro auspicio e per questo
siamo intervenuti nel dibattito. (Applausi
dall' estrema sinistra).

Presidenza del vice presidente M O R L I N O

P R E S I D E N T E . Dichiaro chiusa la
discussione generale. Ha facoltà di parlare
il relatore.

,* D E V I T O, relatore. Con tutto il ,ri~
spetto dovuto al collega Calice sottolineo
che la mia mancata replica dipende dal fat-
to che le sue considerazioni avevano rife-
rimento ai provvedimenti relativi al terre-
moto, ma in modo particolare alle modifiche
alla legge n. 219; e poichè io per primo ho
dovuto fare forza su me stesso per non pre-
sentare emendamenti correttivi anche nella
direzione sollecitata dal collega Calice, mi
astengo da qualsiasi ulteriore considerazio~
ne, avendo già detto nella mia introduzione
le ragioni che hanno indotto la Commissione
a contenere gli emendamenti a questo prov~
vedimento.

Vorrei solo cogliere l'occasione per far pre-
sente, signor Presidente, che fra gli emenda--
menti presentati abbiamo omesso di tenere
conto che, al terzo comma dell'articolo 1, il
riferimento al decreto~legge 27 febbraio 1982
n. 57 non poteva che essere fatto in questa
forma, perchè all'atto della presentazione
non era ancora convertito. L'emendamento
presentato all'articolo 2, nella sua parte fi-
nale, va riferito anche al terzo comma del-
l'articolo 1 in due punti, là dove lo stesso
decreto n. 57 viene citato, nel senso che biso-
gnerà integrare il testo aggiungendo le pa-

role « convertito con modificazioni nella leg-
ge 29 aprile 1982, n. 187 ».

P R E S I D E N T E . Ha facoltà di par-
lare il Ministro senza portafoglio per la pro-
tezione civile.

Z A M BER L E T T I , ministro senza
portafoglio per la protezione civile. Ringra-
zio il senatore De Vita per gli apprezzamen-
ti che ha fatto nella sua relazione, in meri-
to all'intervento di emergenza. In verità il
terremoto del 21 marzo ha visto la possibi-
lità di intervento immediato del sistema di
emergenza già attivato in Campania e Basili-
cata in occasione del precedente gravissimo
terremoto; un sistema di emergenza che ave-
va già preparato una serie di strutture ope-
rative, che sono state in grado di interve-
nire immediatamente in occasione degli even-
ti sistimici del marzo 1982.

In sostanza si è verificata la conferma che
un buon sistema di emergenza, collaudato in
precedenti drammatiche esigenze, può dare
degli ottimi risultati, accelerando e renden-
do rapidissimi i tempi di intervento. Direi
che abbiamo potuto fruire così non solo del-
la buona qualità dei quadri operativi di co-
mando del sistema stesso, ma anche di tutta
una serie di strutture e mezzi come le rou-
lottes recuperate dal primo terremoto della
Campania e Basilicata, che è stato possibile
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convogliare immediatamente nella zona sen-
za alcuna perdita di tempo. Così anche il si~
sterna delle telecomunicazioni, dopo il black-
out del telefono che sem¡pre segue ad even.
ti dj questo tipo per il sovraccarico delle li-
nee, in realtà è stato rapidamente riattivato
grazie a collegamenti alternativi che hanno
dato buoni risultati.

Ancora una volta il criterio dell'attivazio-
ne dei sindaci, come protagonisti della guida
dell'emergenza sul loro territorio, con ade-
guati supporti tecnici, ha dimostrato che un
buon sistema di protezione civile si basa sul-
la esaltazione e valorizzazione degli enti lo-
cali, che devono essere naturalmente messi
in condizione di operare all' altezza delle re-
sponsabilità che si collocano improvvisamen-
te davanti a loro in occasione di eventi ca-
lamitosi.

Voglio assicurare il senatore Calice che
la cura di mantenere le autonomie locali al
centro delle fasi critiche della vita di una
collettività rappresenterà il mio impegno
fondamentale, perchè in realtà ciò garanti~
sce non solo un salto di qualità nella parte~
cipazione generale dei cittadini al supera~
mento dell'emergenza e all'inizio della rico~
struzione, ma rappresenta anche uno stru-
mento di controllo e di partecipazione alla
risposta di aiuto. Non si tratta di una que-
stione di assistenza, ma l'esaltazione delle
autonomie locali è anche coincidente con la
massima esaltazione delle esigenze di effi-
cienza che, come sempre, la gestione di una
emergenza pone in particolare rilievo.

In realtà ~ lo abbiamo visto in Campa-
nia e Basilicata ~ quando abbiamo supera~
to l'emergenza facendo leva soprattutto sul-
le autonomie locali, abbiamo pure avuto in-
convenienti e discrasie, ma sen'altro non
avremmo avuto il livello di efficienza e di
produttività che abbiamo realizzato nel 1981
se non avessimo dato alle autonomie locali
la guida del processo di reinsediamento, co-
me abbiamo dato alle autonomie locali la
guida degli interventi assistenziali e di im-
mediata emergenza. Direi che il risultato è
stato prodigioso: lo dico alla luce di ciò che
l'avvio drammaticamente faticoso del pro-
cesso di ricostruzione mette in evidenza.

Credo che nel 1981 si sia avuto un salto di

qualità e nella capacità di intervento delle
autonomie locali e nei risultati conseguiti;
.::temo che un processo non così str'ettamen-
te collegato alla responsabilità delle autono-
mie locali difficilmente riuscirà a dare una
percentuale almeno accettabile dei livelli di
efficienza: ed è per questo che concordo
con gli emendamenti che sono stati introdot-
ti al decreto-legge, uno dei quali riguarda la
possibilità di utilizzare personale qualifica-
to, in particolare personale tecnico, perchè
sarebbe assurdo che caricassimo sulle am-
ministrazioni locali la responsabilità di gui~
da di questa fase, se non fornissimo ai sin-
daci tutti gli strumenti tecnici necessari per
poter guidare questo processo.

L'altro aspetto ~ lo ha sottolineato il se-
natore Calice ~ è quello relativo alla ordi-
nanza n. 80. In realtà l'obiettivo che ci pro-
poniamo con questo provvedimento, che sa-
rà adottato nei prossimi giorni, è intanto
quello di chiudere la partita dell'assistenza
che si è sviluppata nella prima fase con il
ricovero dei senzatetto in roulottes e in al-
berghi. Abbiamo utilizzato le strutture turi-
stiche presenti nella zona, ma abbiamo oggi
il dovere di liberarle al più presto proprio
per non perdere la stagione turistica, anche
se l'occupazione di alberghi è stata estre-
mamente limitata alle strutture turistiche
marginali rispetto alla utilizzazione turistica
corrente. D'altra parte le condizioni di vita
in strutture precarie come le roulottes sono
accettabili per periodi di tempo limitati.

L'obiettivo che già oggi ci stiamo propo-
nendo per il reinsediamento della popolazio-
ne è l'utilizzazione della ordinanza n. 80. Al
riguardo ricordo gli ammonimenti del sena-
tore Spadaccia nell'ultimo dibattito sulla uti-
Hzzazione della ordinanza n. 80. Oggi non si
può non tener conto delle disposizioni so-
pravvenute fra l'emanazione della ordinanza
n. 80 e la legge sulla ricostruzione, e cioè
delle direttive e delle norme tecniche antisi~
smiche diramate dal Ministero dei lavori
pubblici.

Quindi cerchiamo di unire due cose, e cioè
la estrema urgenza dell'intervento e le ga~
ranzie della normativa antisismica. Con qua~
le obiettivo? Quello di utilizzare le procedure
di finanziamento che sono state positiva~
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mente collaudate, quelle del « buono contri~
buta », quelle della perizia giurata e delle
commissioni di controllo comunali. Anche
qui è indispensabile avere il supporto tec~
nico, perchè le commissioni comunali siano
all'altezza di un tipo di controllo più raffi-
nato di quello che era necessario per la vec~
chia ordinanza n. 80. Ma nello stesso tempo
questo sistema prevede l'aumento del tetto
del contributo finanziario, legato non soltan-
to ai maggiori costi dei materiali e dellavo~
ra r1spetto al 1981, ma anche alle maggiori
opere che sono necessarie per conseguire un
più attento adeguamento antisismica degli
edifici.

La Commissione molto opportunamente
~ e di questo ringrazio il senatore De Vita
~ ha proposto di modificare l'ultimo com-
ma dell'articolo 2 e devo dire che la modi~
fica è opportuna. Si rimanda ad un impegno
che il Governo si assume a breve termine per
l'emanazione di norme per la ricostruzione
che tengano conto, come è stato sottolinea~
to molto opportunamente dai senatori De Vi-
ta e Calice, del fatto che in realtà ci trovia-
mo di fronte ad una zona che, dal punto di
vista della classificazione immediata, non
può non essere compresa fra i comuni dan-
neggiati, essendo la gravità del terremoto
del 21 marzo 1982 limitata rispetto alla gra-
vità dell'urto subito dalle zone interne del-
la Campania e della Basilicata nel novembre
1980.

Possiamo dire che quei comuni sono stati
danneggiati, ma, se esaminiamo il territorio
colpito e i comuni sui quali il danno si è ve-
rificato, possiamo verificare che il risultato
complessivo dal quale dobbiamo partire per
una politica di ricostruzione non ci consen~
te obiettivamente di considerare quei comu-
ni soltanto danneggiati, perchè al danno del
terremoto del marzo 1982 si aggiunge il dan-
no storico della fatiscenza dei centri urbani,
dovuta all'abbandono. Si è parlato di pro-
cessi di emigrazione che non hanno consen-
tito a questi centri di continuare a vivere.
Quindi è difficile vedere il processo di ripa~
razione dell' edificio slegato dal contesto di
un centro urbano, che spesso ha bisogno di
opere di bonifica massiccia quando sono in
corso da tempo, da prima del terremoto, pro-

cessi di trasferimento dell'intero centro abi-
tato.

Entra in gioco il problema del dissesto
idrogeologico della Calabria, che è stato mes-
so in evidenza dal terremoto del marzo 1982,
ma che non possiamo non considerare come
un problema legato alla ricostruzione vista
come politica generale di prevenzione, in
un'area che dobbiamo considerare fra le più
esposte nel nostro paese al grande rischio
di urto sismico negli anni futuri. Quindi so-
lo una politica cieca potrebbe farci vedere
il problema della riattazione solo come con~
seguimento della possibilità abitativa prov-
visoria. Ecco quindi che il sistema dell'ordi~
nanza n. 80 troverà applicazione per gli edi~
fid danneggiati, ma non inseriti in un intero
contesto urbano che ha problemi gravi, an~
che di carattere geologico.

Quindi risolviamo i problemi più gravi at~
tinenti alla ricostruzione attraverso una po-
litica più attenta, non con un rinvio puro
e semplice alla legge n. 219. Ricordava giu~
stamente il senatore De Vita che quei comu-
ni non troverebbero nell'applicazione della
legge n. 219 la risposta che obiettivamente
meritano, ai fini di un adeguamento e di un
recupero che siano di lungo periodo. In real-
tà è molto più serio il rinvio ad una medi~
tata proposta, in tempi rapidi, del Governo,
che non il recupero della politica della ri~
costruzione nell'affrettata dizione dell'ulti-
mo comma dell'articolo 1 del decreto-legge
in esame.

Voglio dire al senatore Calice che non ho
firmato sanatorie, ma qualcuno può firma~
re anche la sua condanna a morte senza ac-
corgersene!

C A L I C E . L'ordinanza.

Z A M BER L E T T I , ministro senza
portafoglio per la protezione civile. Non c'è
un'ordinanza di sanatoria, ma ci sono lette-
re di lricbieste di informazioni per esaminare
tutta una serie di problemi. . . .

C A L I C E . Speriamo che restino tali.

Z A M BER L E T T I , ministro senza
portafoglio per la protezione civile. ... che
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dovranno essere collocati in procedimenti di
necessaria sanatoria, quando ci saranno tut-
te le condizioni per operare in questo senso.

Voglio dire, concludendo, che il disegno
di legge, con gli emendamenti proposti dal
senatore De Vita, consente di dare una rispo-
sta più rapida e puntuale in questo momen-
to, e quindi il Governo ne raccomanda l'ap-
provazione con i ringraziamenti al relatore
De Vita che è diventato, anche perchè è sin-
daco di uno di quei comuni, un esperto di
questi problemi. Dall' esperienza drammatica
che abbiamo alle spalle dobbiamo trarre ele-
menti per migliorare i nostri interventi, a
mano a mano che questi drammatici eventi
si verificano. (Applausi dal centro).

P R E S I D E N T E. Senatore De Vita,
insiste per la votazione dell'ordine del
giorno?

D E V I T O, relatore. Insisto.

P R E S I D E N T E . Metto ai voti l'or-
dine del giorno presentato dalla Commissio-
ne e accettato dal Governo. Chi l'approva è
pregato di alzare la mano.

È approvato.

Passiamo all'esame dell'articolo unico.
Se ne dia lettura.

C O L O M B O V I T T O R I N O (V.),
segretario:

Articolo unico.

È convertito in legge il decreto-legge 2
aprile 1982, n. 129, recante interventi in fa-
vore delle popolazioni della Basilicata, Ca-
labria e Campania colpite dal terremoto del
21 marzo 1982.

P R E S I D E N T E . Passiamo all'esame
degli emendamenti già illustrati dal relatore,
con l'avvertenza che questi si intendono ri-
feriti agli articoli del decreto-legge da con-
vertire. Se ne dia lettura.

C O L O M B O VI T T O R I N O (V.),
segretario:

Al secondo comma sostituire le parole:
«Ai fini dell'avvio dei lavori di ripristino
delle unità immobiliari danneggiate per ef-
fetto del terremoto di cui al precedente com-
ma» con le altre: «Per il ripristino delle
unità immobiliari danneggiate per effetto
del terremoto di cui al precedente comma
e per gli interventi urgenti relativi ad opere
pubbliche e ad edifici di culto ».

1.1 LA COMMISSIONE

Al terzo comma, dopo le parole: «deareto-
legge 27 febbraio 1982, n. 57 », ove ricorrono,
aggiungere le altre: «convertito, con modi-
ficazioni, nella legge 29 aprile 1982, n. 187 ».

1.4 LA COMMISSIONE

Sostituire l'ultimo comma con il seguente:

« Entro tre mesi dalla data di entrata in
vigore della legge di conversione del presen-
te decreto, il Governo, sentite le Regioni in-
teressate, presenterà un disegno di legge per
disciplinare gli interventi diretti alla rico-
struzione ed allo sviluppo dei comuni dan-
neggiati dagli eventi sismici di cui al primo
comma secondo i princìpi e i criteri direttivi
di cui alla legge 14 maggo 1981, n. 219. A
tal fine gli interventi a favore dei comuni col-
piti anche dagli eventi sismici del novembre
1980 e del febbraio 1981 dovranno essere uni-
tariamente considerati ».

1.2 LA COMMISSIONE

Aggiungere in fine il seguente comma:

« AIle provvidenze contemplate dalla pre-
sente legge si applicano le agevolazioni fisca-
li previste dall'articolo 5 del decreto-legge 5
dicembre 1980, n. 799, convertito, con modi-
ficazioni, nella legge 22 dicembre 1980, nu-
mero 875, e successive modificazioni e inte-
grazion~ ».

1.3 LA COMMISSIONE
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Dopo le parole: « attuazione del presente
decreto », aggiungere le altre: «, ivi compre~
si quelli relativi al personale ed agli esperti
sœlti con le modalità di cui all'articoLo 1,
quarto comma, del decreto~legge 26 novem~
bre 1980, n. 776, convertito, con modifica~
zioni, nela 'legge 22 dicembre 1980, n. 875,
e successive modificazioni e 1ntegrazioni ».

2. 1 LA COMMISSIONE

Aggiungere in fine le seguenti parole:
« , convertito, con modificazioni, nella legge
29 aprile 1982, n. 187 ».

2.2 LA COMMISSIONE

P R E S I D E N T E. Metto ai voti l' e~
mendamento 1. 1, presentato dalla Commis~
sione. Chi l'approva è pregato di alzare la
mano.

t!. approvato.

Metto ai voti l'emendamento 1. 4, presen~
tato dalla Commissione. Chi l'approva è pre~
gato di alzare la mano.

t!. approvato.

Metto ai voti l'emendamento 1. 2, presen~
tato dalla Commissione. Chi l'approva è pre~
gato di alzare la mano.

:È approvato.

Metto ai voti l'emendamento 1. 3, presen-
tato dalla Commissione. Chi l'approva è 'Pre~
gato di alzare la mano.

:È approvato.

Metto ai voti l'emendamento 2. 1, presen~
tato dalla Commissione. Chi l'approva è pre~
gato di alzare la mano.

:È approvato.

Metto ai voti l'emendamento 2. 2, presen~
tato dalla Commissione. Chi l'approva è pre~
gato di alzare la mano.

t!. approvato.

Passiamo alla votazione finale.

R O M E I. Domando di parlare per di-
chiarazione di voto.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

R O M E I. Signor Presidente, onorevole
Ministro, onorevoli colleghi, nell'annunciare
il voto favorevole del Gruppo della Democra-
zia cristiana, ritengo anzitutto doveroso, e
non per semplice formalismo, esprimere ap~
prezzamento al Ministro per la protezione
civile, ai suoi collaboratori, al personale tut-
to, civile e militare, dell'amministrazione del~
10 Stato, per la sollecitudine e l'efficacia de-
gli interventi di soccorso alle popolazioni col-
pite dal sisma del21 marzo 1982. Non è que-
sta una valutazione personale, ma è un senti-
mento unanime di quanti almeno nei 20 co-
muni della Calabria hanno dovuto superare
i gravi disagi dell'evento calamitoso in una
difficile situazione di degrado del territorio
e degli abitati. E. la valutazione responsabil-
mente espressa in varie sedi dagli ammini~
statori dei predetti 20 enti locali. In questo
apprezzamento, onorevole Presidente, ono~
revoIe Ministro, è compreso l'auspicio di una
sollecita approvazione della legge sulla pro-
tezione civile già all'esame del Parlamento.

Tornando al sisma del 21 marzo scorso,
esso per fortuna non ha prodotto tragedie
umane come i due precedenti, che hanno col-
pito Campania e Basilicata. Anche gli effetti
distruttivi ~ tranne 3 o 4 comuni ~ sono

stati di minore intensità. Gravi invece risul-
tano i danni alle unità immobiliari, abita-
tive, aziendali e architettoniche del culto,
proprio per quella condizione di degrado cui
ho accennato. Questa ultima circostanza,
cioè della gravità dei danni, concentra ora
le aspettative delle popolazioni colpite sulle
ordinanze che in forza del provvedimento
che stiamo approvando dovranno essere e-
manate dal Ministro per la protezione civile.

Gli amministratori comunali hanno avuto
modo in ripetute occasioni, specialmente nel~
l'incontro con il Presidente del Consiglio dei
ministri di circa un mese fa e in quello avve-
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nuto ieri al Senato, di esprimere quali sono
le esigenze da soddisfare. Poichè 10 stanzia-
mento disposto dal decreto al nostro esame
lo consente, raccomando che le misure di
ripristino delle opere danneggiate possano
svolgersi con la stessa encomiable solerzia
che ha contraddistinto gli interventi di soc-
corso.

Circa l'emendamento all'ultimo comma
dell'articolo 1, proposto dalla Commissione,
potrebbe sorgere il dubbio che si voglia at-
tenuare ulteriormente quella che in sostan-
za, anche nel testo del Governo, era poco più
che una promessa. Il dubbio tuttavia è facil-
mente fugato solo che si pensi che, nell'una
come nell'altra formulazione, si tratta di
una norma a futura memoria (un futuro mol-
to prossimo, naturalmente: speriamo che
siano rispettati i tre mesi). Non esistono
soltanto problemi di ricostruzione dei danni
del terremoto, ma esiste una grave situazio-
ne di degrado idrogeologico e abitativo di
un'intera regione, che va affrontato con mi-
sure eccezionali: un degrado, onorevoli col-
leghi, che ha cause antiche, sì, ma anche re-
centi, legate queste ultime al cattivo uso del
territorio, specialmente costiero, alle specu-
lazioni edilizie che in certi casi originano fe-
nomeni gravemente delinquenziali (dallo
scempio delle foci dei fiumi, con prelievi di
materiale inerte, agli inecendi nei boschi e
via discorrendo).

Avenido presoote questa situazione e la ne-
cessità di parvi rimedio, il Go'Verrno Forla-
ni, con proprio decreto del 1981, dispose uno
specifico stanziamento a favore dela regio-
ne Calabria. Alle stesse ragioni si richiama-
va la norma approvata da questa Assemblea
in sede di discussione della legge finanziaria
di quest'anno, norma stralciata poi, per le
ragioni a tutti note, dall'altro ramo del Par-
lamento. Il Governo, nell'elaborare il dise-
gno di legge di cui è cenno nell'ultimo com-
ma dell'articolo 1, dovrà tener conto di tutte
queste cose.

Concludo questa mia breve dichiarazione
di voto raccomandando al Governo, se è pos-
sibile, di riconsiderare i limiti quantitativi
disposti dal CIPE per quanto concerne la

contrazione dei mutui con la Cassa depositi
e prestiti da parte dei piccoli comuni delle
regioni meridionali, specialmente calabresi,
almeno dei comuni danneggiati dal terre-
moto.

Con questi intendimenti, onorevole Presi-
dente, onorevoli colleghi, confermo il già
preannunciata voto favorevole del Gruppo
della Democrazia cristiana. (Applausi dal
centro).

R A S T R E L L I. Domando di parlare
per dichiarazione di voto.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

R A S T R E L L I. Signor Presidente, si-
gnor Ministro, onorevoli colleghi, devo moti-
vare il voto di astensione che H Gruppo del
Movimento sociale italiano darà al decreto
in sede di conversione: voto di astensione
che non vuole significare, evidentemente, di-
stacco dai problemi che sono scaturiti per
le popolazioni della Calabria in relazione al-
l'ultimo terremoto, ma vuole essere piutto-
sto una critica, l!na puntualizzazione nei con-
fronti del Governo e delle forze di maggio-
ranza. A noi sembra, come fatto primario,
di dover precisare che le situazioni dei terre-
moti ael 1980 e del 1982 non sono omogenee.
Non sono situazioni omogenee perchè la si-
tuazione è diversa, come ha riconosciuto lo
stesso ministro Zamberletti; non sono situa-
zioni omogenee perchè nei luoghi danneggia-
ti già esisteva una struttura di pronto inter-
vento; non sono situazioni omogenee soprat-
tutto perchè, mentre nel terremoto del 1980
abbiamo avuto una grave situazione di dis-
sesto, nel caso specifico del terremoto del
1982 non più di 4.000 unità abitative, quindi
4.000 nuclei familiari, sono stati interessati
dai problemi dell'emergenza.

Partendo da questa posizione e conside-
rando la circostanza specifica che, mentre
nel novembre 1980 non c'era un ministro per
la protezione civile, che vivaddio invece esi-
steva nel marzo 1982, e pertanto la nomina
del Commissado trovava la sua giustifica-
zione legale e costtiuzionale, teniamo a sot-
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tolineare che in questo caso tale nomina po-
teva essere superata attribuendo al Ministro
competente, ancorchè in mancanza della leg-
ge organica sulla protezione civile, quelle
competenze anche di ordine economico e fi-
nanziario ,per affrontare l'unica cosa che, se-
condo lo stesso decreto presentato dal Go-
verno, il Commissario di Governo deve af-
frontare: e cioè i problemi dell'emergenza,
che sono poi i problemi dell'assistenza, del
pronto ricovero, della prima fase dell'inter-
vento finanziario, lasciando viceversa, come
peraltro lo stesso decreto ~ insisto ~ preve-

de, ad altra legge ,~ ad altre competenze la
fase successiva della ricostruzione.

Qual è il motivo per il quale si è voluto
nominare il Ministro per la protezione civile
anohe Commissario di Governo, quando le

realtà emergenti non erano tali da giustifica-
re un commissariato e quando il tempo di
esecuzione del commissariato è ancorato a
4-5 mesi, secondo i termini definitivi fissati
nel decreto, per cui è chiaro che il Commis-
sario nella stessa persona del Ministro per
la protezione civile non potrà svolgere altro
compito se non quello dell'assistenza?

La preoccupazione che motiva l'astensione
del nostro Gruppo è proprio determinata dal
fatto che attraverso questa funzione del Com-
missario, come già è avvenuto a proposito
di un altro fenomeno ben più grave, si inne-
sti un processo di osmosi e di simbiosi tra-
l'emergenza e la ricostruzione, cioè tra la fa-
se dell'assistenza e quella ricostruttiva, con
una conseguenza ancora peggiore: poichè H
decreto prevede una nuova legge da emanar-
si nei tre mesi successivi alla data di conver-
sione di questo decreto e questa legge non
può prevedere la proroga della gestione com-
missariale, non si capisce bene in tutta la fa-
se intermedia (tra questo momento di ap-
provazione del decreto e quello in cui entre-
rà in vigore la fase autentica della ricostru-
zione) l'ente di gestione, che inzialmente do-
vrebbe essere il Commissario di Governo,
come potrà essere sostituito in una fase con-
tinuativa, in relazione alle stesse opere, alle
stesse modalità di esecuzione e agli stessi
fondi.

Abbiamo ritenuto che, nella specie, si fosse
verificata una sorta ~ mi si consenta que-
sta valutazione personale ~ di pigrizia men-
tale, nel senso che la legge n. 219, che fu una
legge specifica, realizzata per quella circo-
stanza, per quell'emergenza, per quei danni,
per quel terremoto, finisca per diventare un
po' una legge-quadro in cui si articola l'atti,
vità del Ministero per la protezione civile, at
traverso uno strumento che può essere giusti-
ficato in casi eccezionali (qual è quello del
Commissario) ma che non può costituire la
norma; altr1menti l'Italia nel suo dissesto ge.
nerale, non solo idrogeologico, finirà per es
sere non più un paese istituzionalmente go,
vernato, ma un commissariato generale. E
proprio l'esempio dell'acquedotto pugliese e
tanti esempi che incombono in questi giorni
in altre materie ci portano a valutare questa
linea di tendenza che il Governo, il Parlamen-
to e le forze politiche stanno adottando in
ordine a certi regimi straordinari che posso-
no trovare la loro piena giustificazione in al-
tre circostanze (noi stessi fummo i promo-
tori, nella legge speciale per Napoli, in pro-
poste non discusse dal Parlamento di questo
istituto particolare) ma che non possono tro-
vare costantemente la loro applicazione.

Esplicata così la nostra perplessità in ardi
ni al disegno complessivo di questo decreto,
in relazione anche alla prossima legge (dove
non è definito chi andrà a gestire la ricostru-
zione, mentre sarebbe stato molto opportu-
no che si fosse precisato in questa sede se il
Ministero per la protezione civile o il Com-
missario straordinario dovese essere il ge-
store dell'ulteriore fase in modo da dare
una continuità tra la prima e l'ultima fase
ricostruttiva), visti i termini, visto soprat-
cutto il problema finanziario che è un pro-
blema gravissimo in quanto la legge n. 219
con i suoi fondi sta diventando il pozzo di
San Patrizia, come l'ha definito Calice (io
direi lo strumento operativo-fi'l1a:nziario per
sopperire a tante altre diverse esigenze), at-
tese queste motivazioni, H nostro partito
esprime un voto di astensione rispetto al
decreto in esame. (Applausi dall' estrema
destra).
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S E S T I T O. Domando di parlare per
dichiarazione di voto.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

S E S T I T O. Signor Presidente, signor
Ministro, onorevoli colleghi, farò una dichia-
razione di voto brevissima in quanto il sena-
tore Calice, intervenendo nella discussione
generale, ha già esposto in modo lucido e
approfondito le ragioni del consenso che il
Gruppo comunista si accinge ad esprimere
alla conversione del decreto-legge 2 aprile
1982, n. 129.

Ci sembra una legge giusta, così come ri-
sulta modificata dagli emendamenti testè ap-
provati. Abbiamo acceduto a quella propo-
sta, come è stato già detto, di distinguere
il provvedimento in due momenti: un mo-
mento in cui si affronti ~ in tempi estrema-
mente rapidi e comunque prima che soprav-
venga la stagione invernale ~ la fase degli
interventi urgenti sui danni provocati dal si-
sma del 21 marzo 1982, in ciò confortati an-
che dal consenso espresso dai numerosi sin-
daci intervenuti ieri in Commisisone nel cor-
so di una audizione informale. Essi hanno
unanimemente posto l'accento sull'esigenza
di fronteggiare in tempi rapidi l'emergenza
che si è determinata a seguito del sisma ci-
tato e di dare alle popolazioni interessate
risposte tempestive concrete ed adeguate.

Un altro Elomento in cui si vada, in tempi
ravvicinati e con un impegno pari alla gra-
vità dei problemi, alla fase degli interventi
diretti alla ricostruzione ed allo sviluppo dei
comuni danneggiati dal terremoto, tenuto
conto dell'allarmante dissesto del territorio
(si potrebbe dire, purtroppo, dello sfascio
idrogeologico) soprattutto della collina e del-
la montagna, e l'alto grado di sismicità.

Per quanto riguarda l'emergenza, alla lu~
ce anche delle dichiarazioni testè fatte dal
ministro Zamberletti, prendiamo atto della
disponibilità manifestata a proseguire in una
azione di esaltazione degli enti locali e dei
loro rappresentanti, sperimentata nel corso
delle precedenti tragiche esperienze ed anche
in questa dolorosa vicenda. Non abbiamo
difficoltà ad esprimere il nostro apprezza-

mento per la prontezza dell'intervento effet-
tuato nei comuni colpiti in Calabria dal si-
sma del marzo scorso. Prendiamo atto altre-
sì della dichiarata disponibilità del Ministro
a valutare, nell'aggiornamento che si è reso
necessario dell'ordinanza n. 80, in modo ap-
profondito la situazione nuova che si è ve-
nuta a determinare per consentire, attraver-
so anche lo snellimento di procedure, inter-
venti estremamente rapidi ed adeguati ad
una realtà che, per unanime riconoscimento,
viene considerata tra le più degradate del
paese.

I chiarimenti intervenuti nel corso della
discussione hano fugato alcuni nostri timo-
ri di una sottovalutazione della gravità della
realtà calabrese. Non si può, infatti, non con.
cordare sul fatto che i danni provocati dal
sisma del 21 marzo 1982 non possono esse-
re rapportati a quelli provocati, nel novem-
bre 1980, nei comuni della Basilicata e della
Campania, ragion per cui ci pare giusta, con
l'eccezione forse dei comuni più gravemente
colpiti, la inclusione dei comuni colpiti tra
quelli classi:ficati come «comuni danneg-
giati ».

Ma giustamente ed opportunamente è sta-
to evidenziato che il detto sisma, anche se
non di estrema intensità, con i danni provo-
cati, ha messo in luce ferite profonde, che
l'onorevole Ministro ha definito storiche,
della realtà calabrese avviata, se non si in-
terviene subito e con impegno straordinario,
verso un declino irreversibile. A nostro pare-
re è stato necessario ed opportuno modifica-
re l'originaria versione del decreto-Iegge pre-
sentato dal Governo. È, infatti, apparso sem-
pre più evidente che il riferimento alla leg-
ge n. 219, del testo originario del Governo,
con quell'inciso, fortemente ambiguo, rife~
rito alla compatibilità della stiuazione da a-
dottare a fatti analoghi, fosse ingannevole
per le popolazioni interessate perchè assolu-
tamente inapplicabile. Pare più serio l'aver
fatto riferimento in questo provvedimento
di conversione del decreto ad un impegno
preciso del Governo che, entro tre mesi, do-
vrà farsi carico di questo grosso, complesso
ed improcrastinabile problema, venuto an-
cora una volta alla ribalta all'indomani di un
evento tragico.
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È all' ordine del giorno del paese il proble-
ma Calabria, che dovrà finalmente essere af~
frontato come una questione nazionale. Tut~
ti parlano della Calabria proprio per lo sta-
to di degrado, di abbandono e di quasi sfa-
scio in cui si trova. Ma si tarda ad interve~
nire! Questo sfascio idrogeologico che è la
regione Cala:bria merita un'attenzione par~
ticolarissima, che sollecita volontà ed 1lllipe~
gno straordinari di inziativa, di proposta e,
soprattutto di intervento da parte di tutti e
in primo luogo del Governo e della regione.

Nel dare il nostro voto di consenso al
provvedimento in discussione, intendiamo
riconfermare il nostro apprezzamento all'o~
pera del Ministro e sottolineare la sua di~
sponibilità a venire incontro alle situazioni
prospettate; ma tale apprezzamento non vuo-
le minimamente confondersi con un voto di
fiducia nei confronti di un Governo che, al
pari degli altri precedenti, non ha dimostra-
to alcuna sensibilità nei confronti del Mezzo-
giorno ed in particolare nei confronti della
regione calabrese, che viene ad essere indi-
cata come «un'area che ai bassi livelli del
prodotto pro-capite unisce una dinamica più
fiacca, che negli ultimi anni è apparsa del
tutto insufficiente anche solo a non aggrava-
re ulteriormente lo squilibrio esistente », co-
me si legge nel rapporto SVIMEZ del 1981.

Lo SVIMEZ, dunque, conforta le ragioni
e le motivazioni che abbiamo in più riprese
espresso: nel discorso sul decreto in favore
della Calabria e di recente sulla discussione
della legge finnaziaria in cui, prima che ve-
nisse stralciato alla Camera dei deputati, era
stato inserito i:l cosiddetto emendamento
« pro~Calabria », con uno stanziamento di

200 miliardi che, lungi dall'affrontare i pro-
blemi di fondo, secolari della Regione cala-
brese (difesa del suolo ~ recupero zone in~
terne ~ trasformazione produttiva ~ valoriz~

zazione turistica ~ viabilità - trasporti), a-
vrebbe dovuto, molto più modestamente af-
frontare un'emergenza nell'emergenza e cioè
la corresponsione del giusto salario agli ol~
tre 27.500 Javoratori forestali da più mesi
non pagati. È chiaro che il Governo naziona-
Je e quello regionale ancora una volta si ri-
fiutano di imboccare la strada che porti la

Regione ad una sua trasformazione produt-
tiva: la Regione calabrese pertanto si trova
nell'attuale drammatica situazione per l'in~
curia e l'abbandono dei governi, delle classi
dominanti.

Gli interventi, che sono stati anche enormi
(in altre occasioni abbiamo detto che il de~
naro pubblico è scorso a fiumi nella regione
Calabria), non hanno risolto i problemi di
fondo perchè utilizzati in modo clientelare e
dispersivo e non nell'interesse della collet~
tività. Si spera che questa vicenda tragica
del sisma del 21 marzo 1982 rappresenti una
utile occasione per porre fine ad un modo
di procedere disastroso, per cui della Cala-
bria si parla solo all'indomani di eventi stra~
tegici, e per affrontare finalmente con deci~
sione e con impegno adeguati un problema
così grave, complesso e drammatico, che non
riguarda soltanto le popolazioni calabresi,
ma l'intero paese.

Il perseverare nei metodi del passato, nel-
la volontà di non intervento finirebbe non
solo con il rendere più acuti e gravi i grossi
problemi sul tappeto, ma comprometterebbe
seriamente la civile pacifica convivenza dei
cittadini, le istituzioni, la stessa democrazia.
Con queste precisazioni riaffermiamo il no-
stro voto favorevole al provvedimento di
conversione, mantenendo fermo il nostro
impegno di attendere, vigilanti, il Governo
a questo prossimo appuntamento e sviluppa-
re ogni idonea opportuna iniziativa volta a
spingere il Governo all'assolvimento dell'im-
pegno assunto in favore certamente della
gente di Calabria, ma anche nell'interesse
più generale dell'intero paese. (Applausi dal~
l'estrema sinistra).

P R E S I D E N T E. Metto ai voti il
disegno di legge nel suo articolo unico nel
testo emendato e con il seguente titolo:
«Conversione in legge, con modificazioni,
del decreto--Iegge 2 aprile 1982, n. 129, re~
cante interventi in favore delle popolazioni
della Basilicata, Calabria e Campania colpite
dal terremoto del 21 marzo 1982 ». Chi l'ap-
prova è pregato di alzare la mano.

È approvato.
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Calendario dei lavori dell'Assemblea, variazioni

P R E S I D E N T E. Da parte del Governo è stata rappresentata ~ ai fini di
apposite integrazioni al calendario dei lavori ~ l'urgenza dei seguenti due provvedi-
menti, questa mattina lieenziati in sede referente dalle competenti Commissioni:

« Conees'sione di un contI1ibuto straordinario all'Istituto di studi per la programmazio-
ne economica-ISPE per gli anni 1981 e 1982» (1764-B) (Approvato dal Senato e modifi-
cato dalla Camera dei deputati);

«Regime fiscale dei beni di rilevante interesse culturale» (1699).

Tenuto conto, inoltre, di altre richieste avanzate da relatori e rappresentanti del
Governo, che comportano variazioni dei tempi di discussione di alcuni argomenti già
previsti, si pone l'esigenza di apportare ~ ai sensi dell'articolo 55, quarto comma, del
Regolamento ~ alcune modificazioni ed integrazioni al calendario dei lavori che, per
il periodo dal13al 21 maggio, potrebbe essere determinato nel modo seguente:

~ Disegno di legge n. 1609. ~ Istituzione
e disciplina dei fondi comuni d'investi-
mento mobiliare.

» » » (pomeridiana)
I

(h. 17) \

~ Disegno di legge n. 655-bis-B. ~ Norme

per il contenimento dei consumi energe-
tici, lo sviluppo delle fonti rinnovabili
di energia e l'esercizio di centrali elet-
triche alimentate con combustibili diver-
si dagli idrocarburi (Stralcia degli arti-
coli da 1 a 15 e da 20 a 24 del disegno
di legge n. 655 deliberato dall'Assemblea
nella seduta del 12 dicembre 1980) (Ap-
provato dal Senato e modificato dalla
Camera dei deputati).

Giovedì 13 maggio (antimeridiana)
(h. 10)

Venerdì 14 » (antimeridiana)
(h. 10)

~ Disegno di legge n. 1435. ~ Conferimen-

to al fondo di dotazione dell'Ente par-
tecipazioni e finanziamento industria ma-
nufatturiera-EFIM per il triennia 1981-
1983.

~ Disegno di legge n. 1764-E. ~ Concessio-

ne di un contributo straordinaDio all'ISPE
per gli anni 1981 e 1982 (Approvato dal
Senato e modificato dalla Camera dei de-
putati).
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Martedì » (antimeridiana) ~ Interpellanze ed interrogazioni.
(h. 10)

18

Martedì » (pomeridiana)
(h. 17)

18

Mercoledì 19 maggio (pomeridiana)
(h. 17)

(la mattina è riservata alle sedute
delle Commissioni)

Giovedì 20 » (pomeridiana)
(h. 18)

(la mattina è riservata alle riunio-
ni dei Gruppi parlamentari) (alle
ore 16 si svolgerà nel salone Zuc-
cari di Palazzo Giustiniani l'inte-
grazione conoscitiva sul tema: «Id
Parlamento in Austria, contributo
al bicameralismo », con l'intervento
del Vicepresidente del Senato au-
striaco)

Venerdì (antimeridiana)
(h. 10)

21 »

» (pomeridiana)
(h. 17)

]t »

(Se necessaria)

~ Disegno di legge n. 1883. ~ Conversio~

ne in legge del decreto~legge concernen~
te proroga della fiscalizzazione degli one~
ri sociali per i mesi di febbraio e mar~
zo 1982 ed estensione ad altri settori (Ap-
provato dalla Camera dei deputati - sca-
de il 23 maggio 1982).

~ Disegno di legge n. 1882. ~ Conversio-

ne in legge del decreto~legge riguardante
l'assunzione da parte dell'Avvocatura del-
lo Stato del contenzioso degli enti mu-
tualistici soppressi (Approvato dalla Ca-
mera dei deputati - scade il 30 maggio
1982).

~ Disegno di legge n. 1699 (ed altri con-
nes,si). ~ Regime fisoale dei beni di ri~
levante interesse culturale.

~ Autorizzazioni a procedere in giudizio

(Doc. IV, nno 74 e 75).

~ Ratifiche di accordi internazionali.

<'

~ Disegno di legge n. 1758. ~ Rifinanzia~

mento della legge 14 marzo 1977, n. 73,
concernente la ratifica degli Accordi di
Osimo tra l'Italia e la Jugoslavia.

~ Disegno di legge n. 808. ~ Norme di
attuazione della Convenzione per la pre-
venzione e la repressione dei reati con-
tro le persone internazionalmente protet-
te, compresi gli agenti diplomatici, adat.
tata a New York i114 dicembre 1973.

~ Disegni di legge nno 31, 1272, 1281. ~

Modifica delle norme costituzionali e or-
dinarie sui procedimenti di accusa (Di~
segno di legge costituzionale).

~ Disegno di legge n. 1886. ~ Conversione

in legge del decreto-legge concernente mi-
sure urgenti per garantire l'approvvigio~
namento idrico delle popolazioni puglie-
si (Presentato al Senato - scade il 27 giu-
gno 1982).

Poichè non vi sono os&erva2Jioni, le sudd eUe modifiche e integrazioni si intendono
approvate.
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Per lo svolgimento di interpellanze
e di interrogazioni

S P A D A C C I A. Domando di parlare.

P R E S I D E N T E. Ne ha facoltà.

S P A D A C C I A. Signor Presidente,
vorrei sollecitare lo svolgimento dell'interro-
gazione urgente presentata il 20 gennaio
1982, n. 3 - 01766, rivolta al Ministro delle
finanze. Poichè riguardava una serie di que-
stioni attinenti al funzionamento di un uf-
ficio finanziario di Roma e siccome mi pare
che siano passati tre mesi ormai dalla pre-
sentazione dell'interrogazione, ne solleciterei
la discussione e inviterei la Presidenza a
richiamare il Governo alla tempestività e
rapidità di una risposta. Ovviamente solle-
cito anche la discussione delle interrogazio-
ni ~ per alcuni versi analoghe, per altri
aspetti integrative ~ presentate, mi sembra,
dal collega Sega e da altri senatori del Grup-
po comunista nonchè dal collega Conti Per-
sini.

Il segretario poi, fra qualche minuto, leg-
gerà una mia interpellanza, presentata al Mi-
nistro degli esteri oggi, che riguarda la ri-
chiesta di elementi di informazione e di va-
lutazione su un recente accordo firmato dal
Ministro degli esteri con l'UNICEF e con
altri organismi internazionali. Data la ris~
nanza che l'inziativa del Ministro ha giusta-
mente avuto e data anche la problematicità
con cui l'iniziativa è stata presentata, mi
permetto anche di sollecitare una rapida di-
scussione di questo argomento. Colgo l'oc-
casione per annunciare che si tratta della
prima di una serie di interrogazioni e in-
terpellanze ohe presenterò nei prossimi gior-
ni, rivolte a sollecitare tutto un insieme di
impegni molto precisi che sono stati assun-
ti dal Governo e dalla maggioranza in or-
dine al 'problema deBo sterminio per fame
nel mondo. Proprio nell'annunciare questa
inizativa, devo comunicare al Senato della
Repubblica che ho cominciato da oggi un
digiuno, con il metodo redicale dei tre cap-
puccini al giorno, che non intendo interrom-
pere fino al momento in cui il Governo non

12 MAGGIO 1982

avrà rispettato gli adempimenti relativi agli
impegni che sono stati solennemente assun-
ti in entrambi i rami del Parlamento.

Per questi impegni, che sono relativi alla
salvezza di vite umane nel corso del 1982
e non per un lontano ed imprecisato futu-
ro, ovviamente i tempi utili vengono a sca-
denza nelle prossime settimane, perchè la
salvezza di vite umane nel 1982 presuppone
l'esistenza di strumenti, di finanziamenti, di
iniziative politiche e amministrative di pre-
parazione, se non altro, di questo intervento
e di questa politica che, se fossero ritardati
e rinviati a tempi più lunghi, a dopo l'esta-
te, farebbero scadere e tradurrebbero in di-
simpegno e in non adempimento gli impe-
gni che invece davanti al Parlamento sono
stati assunti e fissati.

Questo intendevo dire e quindi sollecito
la discussione dell'interrogazione n. 3 - 01766
e dell'interpellanza n. 2 - 00453, rivolte rispet-
tivamente ai Ministri delle finanze e degli
esteri.

P R E S I D E N T E Credo di poter
assicurare il senatore Spadaccia che per
quanto riguarda l'interrogazione, stante l'og-
getto della materia e anche il tempo trascor-
so, provvederemo con le forme d'uso a sol-
lecitare nei modi più rapidi il Governo per-
cIlè fornisca una risposta. Per quanto ri-
guarda l'interpellanza, non appena ci sarà
pervenuta, avremo cura egualmente, stante
la particolare motivazione che è stata qui
addotta, di sollecitare il Governo a provve-
dere, tenendo conto della particolare sen-
sibilità che spinge alla presentazione di que-
sta interpellanza.

Interpellanze, annunzio

P R E S I D E N T E. Invito il senatolre
segretario a dare annunzio delle interpel-
lanze pervenute alla Presidenza.

V I G N O L A, segretario:

SPADACCIA, STANZANI GHEDINI. ~ Al
Ministro degli affari esteri. ~ Per conosce-
re tutti i particolari dei11'accol1do recentemen-
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te sottoscritto con l'UNICEF e con altri or~
ganismi internazionali per la salvezza di un
milione di vite di bambini.

In particolare, gli interpel1lanti chiedono
di conoscere in base a quali parametri ~

tenuto conto dei costi valutati dal rapporto
Brandt e dal rapporto Carter ~ il Ministro
abbia ritenuto di ¡poter considerare suffi~
ciente M finanziamento di 100 miliardi in 4
anni per il raggiungimento di un così im.
portante e giusto obiettivo di vita.

(2 ~ 00453)

PANICO, CALICE, FRAGASSI, MIRAGLIA,
ROMEO, ZICCARDI, CAZZATO. ~ Al Mini-
stro dell' agricoltura e delle foreste. ~ Con-
siderato:

1) che in ampie aree agricole della Pu-
glia e della Basilicata, e in particolare della
provincia di Foggia, la siccità ha letteral~
mente distrutto le colture granarie e forag~
giere e gran parte delle colture della barba-
bietola e del pomodoro;

2) che l'estensione della superficie agra-
ria colpita si valuta su 200.000 ettari circa;

3) che ci sono, purtroppo, tutte le con-
dizioni per paventare un vero e proprio di-
sastro per l'economia di quelle regioni, già
provate da alti indici di disoccupazione, e
le difficoltà ricorrenti per ,i produttori agri-
coli;

4) che il settore agricolo fornisce un ri-
levante apporto all'economia delle due re-
gioni e ai livelli occupazionali,

gli interpellanti chiedono al Ministro di
riferire con urgenza al Parlamento intorno~

1) all'estensione, quantitativa e qualita<
tiva, del disastro;

2) alle iniziative messe in atto, a livello
ministeriale e delle rispettive Regioni, e alle
forme di coordinamento dei necessari ed ur-
genti interventi, data la rilevanza e l'entita
del danno;

3) alle forme e ai modi dell'intervento
statale adottati o da adottare, di concerto
con le Regioni, per indennizzare le attivitd
produttive e per sostenere la ripresa delle
colture.

(2 ~ 00454)

Interrogazioni, annunzio

P R E S I D E N T E. Invito il senatOire
segretario a dare annunzio delle interroga-
zioni pervenute alla Presidenza.

V I G N O L A, segretario:

CAZZATO, ANTONIAZZI, ZAVATTINI,
SASSONE, LUCCHI, RAVAIOL!. ~ Ai Mi-
nistri del lavoro e della previdenza sociale
e dell'agricoltura e delle foreste. ~ Pre~

messo:

che l'IRVAM è un ente morale che
svolge attività di ricerca e informazione di

:mercato in campo agricolo, sotto la vigi-<
lanza del Ministero dell'agricoltura e delle
foreste;

che l'istituto, pur configurandosi co-
me struttura privatistica, in realtà è un cor~
po separato della Pubblica amministrazione
in quanto lavora esclusivamente peir conto
del M1nistero dell'agricoltura e da questo
è tota1mente finanziato;

che esso è attualmente sotto la gestio~
¡ ne di un commissario straordinario, nomi~
! nato dal suddetto Ministero, nella persona

di uno dei suoi direttori generali,
gli interroganti denunciano l'incredibiJe

decisione di tale ente di procedere al 1icen~
ziamento di 4 lavoratrici che hanno supe-
rato i 55 anni di età, decisione che viola
chiaramente precise norme contrattuali e
legislative: l'amministrazione dell'ente, in-
fatti, sembra ignorare che la legge n. 54
del 26 febbraio 1982 consente ai lavoratori
di proseguire l'attività ,lavorativa fino a1l
raggiungimento del 65° anno di età, salva~
guardando anche le condizioni stabilite dai
contratti collettivi di lavoro.

Si fa presente che iJ commissario straor-
dinario durante fa vertenza sindacale non ha

I mai sollevato questioni di merito sulle con-
testazioni deLle organizzazioni sindacali e,
mantenendo un atteggiamento chiuso e ar~
rogante, si è rifiutato persino di sospendere
temporaneamente i licenziamenti per sen-
tire il parere dei Ministeri, sia dell' agricol~
tura che dcl lavoro.



VIII LegislaturaSenato della Repubblica ~ 22623 ~

12 MAGGIO 1982429a SEDUTA ASSEMBLEA - RESOCONTO STENOGRAFICO

Gli interroganti chiedono, pertanto, di
conoscere quali provvedimenti urgenti si
intendono adottare affinchè il commissario
dell'IRV AM revochi i licenziamenti delle 4
lavoratrici e modifichi H proprio compor-
tamento nei confronti dei Javoratori dipen-
denti dell'ente, rispettando pienamente i
loro dkitti.

(3 -01978)

ROMEO, MIRAGLIA. ~ Al Ministro dei
beni culturali e ambientali. ~ Premesso che
il Ministro, verso la fine del 1980, segnalò
all'UNESCO le Grotte di Castellana (Bari),
come patrimonio naturale di valore mondia-
le da conservare e finanziare, si chiede di co-
noscere quali provvedimenti intende adotta-
re per impedire ~ come richiesto dal Comi-
tato per la difesa delle Grotte ~ che le in-
tenzioni, ormai non più nascoste, dell'Ammi-
nistrazione comunale di Castellana di crea-
re, entro breve temp0, un tunnel artificiale
di notevoli dimensioni per collegare l'interno
delle Grotte con l'esterno e, quindi, dare ai
turisti una nuova uscita, trovino pratica at-
tuazione.

Tale apertura artificiale verrebbe fatta nei
pressi della parte terminale del percorso del-
le Grotte, e precisamente molto vicino alla
Grotta bianca, famosissima per il candore
e la purezza delle sue concrezioni alabastrine
e per la quale il professar Anelli, nel suo li-
bro sulle Grotte di Castellana, scriveva « Ipsi
viderunt opera Domini et mirabilia eius in
pmfundo ».

La realizzazione di tale opera costituireb-
be un colpo mortale per la conservazione di
un ambiente ipogeo che avrebbe bisogno di
ben altri interventi ed in tutt'altra direzione,
e tale posizione è rafforzata dalle convinzio-
ni, sempre espresse in vita, del professar
F. Anelli, scopritore delle Grotte di Castella-
na e direttore di esse fino alla morte avvenu-
ta nel 1977, e di molti altri studiosi ed aman-
ti della natura.

IJ professor Anel<li,in una del11esue ultime
interviste nel 1976, testualmente affermava,
a proposito della ventilata possibilità di una
seconda apertura artificiale che consentisse

un più rapido smaltimento del flusso turi-
stico: «Finchè avrò vita ed avrò fiato in
corpo mi batterò per impedire così nefasto
progetto ».

Gli interroganti chiedono, inoltre, di cono-
scere quali azioni il Ministro intende intra-
prendere per evitare che le Grotte di Castel-
lana siano pericolosamente avviate ad una
inaccettabile distruzione per diversi e inte-
ragenti fattori:

a) intenso sfruttamento turistico con
conseguente grave inquinamento antropico;

b) devastazione materiale di quasi tutte
le formazioni stalattitiche e stalagmitiche,
ad eccezione di quelle esistenti in alcune di-
ramazioni laterali;

c) inquinamento di origine esterna (si
pensi alla percolazione nelle cavità sotterra-
nee di liquami di fogna di provenienza dagli
insediamenti abitativi sovrastanti);

d) modificaziOlIle dell' ecosiste:ma in-
terno;

e) assenza di qualunque forma di pro-
grammazione e di ricerca finalizzate al pri-

I maria e fondamentale obiettivo della conser-
vazione di un patrimonio naturale di valore
mondiale;

f) mancanza assoluta sia di una legge-
quadro nazionale che di una normativa re-
gionale sulla protezione delle zone carsiche
e delle cavità ipogee.

(3 -01979)

Interrogazioni
con richiesta di risposta scritta

PINNA, TOLOMELLI, MARGOTTO, SCHIA-
NO. ~ Al Ministro degli affari esteri. ~ Pre-
messo che la stampa, gli organi di rappre-
sentanza internazionale e i Parlamenti euro-
pei si sono fatti carico di esprimere una
vibrata protesta contro la persecuzione dei
membri della comunità Bahai dell'Iran;

rilevato che, in quest'ultimo periodo di
tempo, tali persecuzioni si vanno accen-
tuando, tanto che dal 1978 si sono verifi-
cati numeros,i efferati orimini, come ap-
pare evidente dall'elenco ohe segue:
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BAHAI UCCISI IN IRAN DAL 1978

NOME

Sig. Khusraw Mnànì
Sig. Parvìz Afnànì
Sig. Ahmad Ismà'ili
Sig. Dìyà'ullàh Haqìqat
Sig. Naw~Rùzì
Sig. Akhavàn-ì-Kathìrì
Sig. Hàjì~Muhammad 'Azìzì
Sig. Hàtam Rùzbihì
Sig. Jàn-'Alì Rùzbihì
Sig. Shìr-Muhammad Pìshdast
Sig. Sifàtu'llàh Fahandizh
Sig.ra Fahandizh
Sig. Ibràhìm Ma'navi
Sig. Husayn Shakùrì
Sig. Bahàr Vujdànì
Sig. 'Alì Sattàrzàdizh
Sig. 'Azamatu'llàh Fahandizh
Sig. Habìbu'llàh Panàhì
Sig. Chulàm-Husayn A'azamì
Sig. Badì'u'llàh Yazdànì
Sig. 'An~Akbar Mu'ìnì
Sig. 'Alì~Akbar Khursandì
Sig. Parvìz Bayànì
Sig. Mìr~Asadu'llàh Mukhtàrì
Sig. Hasan Ismà'ì1zàdih
Sig. Yùsif Subhànì
Dr. Faràmarz Samandarì
Sig. Yadu'llah A'stànì
Sig. 'Alì Dàdàsh-Akbarì
Sig. Yadu'llàh Mahbùbìyàn
Sig. Dhabìhu'llah Mu'mini
Sig. Nùru'llàh Akhtarkhàvarì
Sig. Mahmùd Hasanzàdih
Sig. 'Azìzu'llàh Dhabìhìyàn
Sig. Firaydùn Farìdanì
Sig. 'Abdu'l-Vahhàb Kàzimì Man-

shàdì
Sig. Jalàl Mustaqim
Sig. Alì Mutabharì
Sig. Ridà Fìrùzì
Sig. Husayn Ma'sùmì
Sig.ra Shikar~Nisà Ma'sùmì
Sig. Bihrùz Sanà'ì
Dr. Manùchihr Hakim
Sig. Mihdì Anvarì
Sig. Hidàyatu'llàh Dihqàni
Sig. Yadu'llàh Vahdat
Sig. Sattàr Khushkhù
Sig. Ihsànu'llàh Mihdìzàdih
Sig. Suhràb (Muhammad) Habìbì
Sig. Husayn Khàndil
Sig. Taràzu'llàh Khusayn

DATA

1978
1978
1978

13 agosto 1978
27 agosto 1978
27 agosto 1978
10 ottobre 1978

dicembre 1978
dicembre 1978
dicembre 1978

14 dicembre 1978
14 dicembre 1978

1979
2 'aprile 1979

17 settembre 1979
28 ottobre 1979
14 dicembre 1979
4 febbraio 1980
6 maggio 1980
6 maggio 1980
6 maggio 1980
9 maggio 1980

11 maggio 1980
18 maggio 1980

giugno 1980
27 giugno 1980
14 luglio 1980
14 luglio 1980
16 luglio 1980
30 luglio 1980
15 agosto 1980
8 settembre 1980
8 settembre 1980
8 settembre 1980
8 settembre 1980

8 settembre 1980
8 settembre 1980
8 settembre 1980
9 novembre 1980

23 novembre 1980
23 novembre 1980
17 dicembre 1980
12 gennaio 1981
17 marzo 1981
17 marzo 1981
30 aprile 1981
30 aprile 1981
30 aprile 1981
14 giugno 1981
14 giugno 1981
14 giugno 1981

LOCALITÀ

Mìyàn~Du'àb
Mìyàn-Du'àb
Ahram
J ahrum
Shahmìrzàd
Shahmìrzàd
Khurmùj
Buyr~Ahmad
Buyr-Ahmad
Buyr~Ahmad
Shìràz
Shìràz
Hisàr, Khuràsàn
Ushnavìyyih
Mahàbàd
Bùkàn
Shìràz
Urùmìyyih
Teheran
Teheran
Teheran
Teheran
Pìrànshahr
Andrùn, Bìrjand
Sanandaj
Teheran
Tabrìz
Tabrìz
Rasht
Teheran
Teheran
Yazd
Yazd
Yazd
Yazd

Yazd
Yazd
Yazd
Tabrìz
Nùk, Bìrjand
Nùk, Bìrjand
Teheran
Teheran
Shìràz
Shìràz
Shìràz
Ramadan
Ramadan
Ramadan
Ramadan
Ramadan

Linciato e poi bruciato
Linciato e poi bruciato
Ucciso
Ucciso da una motocicletta
Bruciato
Bruciato
Percosso a morte
Linciato
Linciato
Linciato
Linciato
Linciato
Ucciso
Ucciso
Esecuzione capitale
Ucciso
Esecuzione capitale
Assassinato
Esecuzione capitale
Esecuzione capitale
Esecuzione capitale
Torturato e impiccato
Esecuzione capitale
Lapidato
Ucciso
Esecuzione capitale
Esecuzione capitale
Esecuzione capitale
Esecuzione capitale
Esecuzione capitale
Esecuzione capitale
Esecuzione capitale
Esecuzione capitale
Esecuzione capitale
Esecuzione capitale

Esecuzione capitale
Esecuzione capitale
Esecuzione capitale
Bruciato
Bruciato
Esecuzione capitale
Esecuzione capitale
Esecuzione capitale
Esecuzione capitale
Esecuzione capitale
Esecuzione capitale
Esecuzione capitale
F.secuzione capitale
Esecuzione capitale
Esecuzione capitale
Esecuzione capitale
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NOME

Dr. Fìrùz Na'ìmì
Dr. Nàsir Vafà'ì
Sig. Suhayl (Muhammad-Bàqir)

Habìbì
Sig. Husayn Mutlaq
Sig. Buzurg 'Alavìyàn
Sig. Hàshim Farnùsh
Sig. Farhang Mavaddat
Dr. Masìh Farhangì
Sig. Badì'u'llàh Farìd
Sig. Yadu'llàh Pùstchì
Sig. Varqà Tibyànìyàn (Tibyànì)

DATA

14 giugno 1981
14 giugno 1981

14 giugno 1981
14 giugno 1981
23 giugno 1981
23 giugno 1981
23 giugno 1981
24 giugno 1981
24 giugno 1981
24 giugno 1981
24 giugno 1981

considerato che, inoltre, il 14 giugno 1981
sette membri dell'assemblea spkituale lo-
cale dei Bahai di Hamadan (Iran) sono sta-
ti fuci1ati pubb1icamente; ill 21 giugno 1981
tre Bahai della comunità di Teheran sono
stati fucilati; il 23 giugno 1981 altri quattro
Bahai della comunità di Tehenm sono stati
fucilati; iJ 23 ottobre 1981 ventisei Bahai,
di cui cinque donne anziane, sono stati ar-
restati; a Birjand le case di tutti i credenti
looali sono state saccheggiate ed i credenti
costretti ad abbandonare tutto e a fuggire
per salvarsi;

preoccupati, altresì, per:
a) l'esclusione della mmoranza Bahai

da qualsiasi protezione giuridica;
b) l'arresto sommario, la detenzione e

l'esecuzione di es.ponenti della comunità
Bahai;

c) la confisca e la distruzione delle ri-
sorse e dei mezzi di sussistenza dei Bahai
nonchè i licenziamenti arbitrari o il rifiuto
di dar loro lavoro;

d) le minacce e gli atti di violenza nei
conf,ronti dei Bahai per costringerli a rin-
negare la loro fede,

gli inteI'roganti chiedono aJ. Ministro di
compiere urgenternente i dovuti passi pres-
so le autorità h"aniane affinchè si ponga
fine allIa per,secuzione della comunità Bahai
e questa possa pratkare la propria religio-
ne in tutta libertà e fruire di tutti i di-
ritti civili, politici, sociali, economici e cul-
turali, in armonia con Ilo SpiTitO e con la '

lettera e ai sensi delle convenzioni dell'ONU
relative ai diritti dell'uomo.

(4 -02893)

LocALITA.

Hamadan
Hamadan

Esecuzione capitale
Esecuzione capitale

Hamadan
Ramadan
Teheran
Teheran
Teheran
Teheran
Teheran

Teheran
Teheran

Esecuzione capitale
Esecuzione capitale
Esecuzione capitale
Esecuzione capitale
Esecuzione capitale
Esecuzione capitale
Esecuzione capitale
Esecuzione capitale
Esecuzione capitale

PITTELLA. ~ Al Presidente del Consi-
glio dei ministri ed ai Ministri del tesoro e
della sanità. ~ Per conoscere:

se risponde al vero quanto denunciato
dalla CIDA~SIDIRSS, secondo la quale la
maggior parte delle Unità sanitarie locali
non hanno ancora approvato i bilanci ,di pre-
visione per l'anno 1982, pur essendo scaduti i
relativi esercizi provvisori al 30 aprile 1982;

se le motivazioni addotte dalla CIDA-
SIDIRSS hanno fondamento giuridico e, in
tal caso, quali sono le ragioni dei ritardi nel
porre in essere gli adempimenti amministra-
tivi e normativi prescritti;

se e quali provvedimenti saranno adot-
tati per scongiurare le gravi disfunzioni a
cui darà luogo l'agitazione proclamata dai di-
rigenti amministrativi del Se-rvizio sanitario
nazionale.

(4 - 02894)

CIPELLINI. ~ Al Ministro dei beni cultu-
rali e ambientali. ~ Per conoscere:

1) se le opere degli artisti stranieri espÛ"
ste nella mostra « Avanguardia e transavan-
guardia 1967-1977 », aililestita in Roma, neNe
Mura aureliane, ¡per iniziativa dell'Ammini-
strazione comunaile ~ opere appartenenti a
collezioni e galLerie di altri Paesi, come di-
chiarato in catalogo ~ sono provviste della
regolare Hcenza d'importazione temporanea
prevista daMe norme legislative;

2) in caso affermativo, qual è il valore
dichiarato all'atto dell'importazione di cia-
scuna opera.

(4-02895)
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DELLA BRIOTTA. ~ Al Ministro dei la-
vori pubblici. ~ Premesso:

ohe il coHegamento della Valte1lina con
la Pianura padana lungo la strada statale
n. 36 (Lecco-Colica) e l'inserimento della
stessa nel sistema autostradale costituisco-
no un fattore essenziale per lo sviluppo
equÎ!Hbrato del,la LombaI1dia;

che il Consiglio 'regionale delila Lom-
balldia si è pronunciato ripetutamente in
modo unanime su tale impostazione;

che ancora in questi giorni esso ha
manifestato la sua preoccupazione di fran-
teaJUe tergiversazioni dell' ANAS a voler i[l-
serire nei programmi di completamento
deUa grande viabilità i lotti della strada sta-
tale n. 36 non ancora appaJtati (attraversa-
mento di Colica, galleria di Piona-Dervio,
svincolo di Torraccia, lotto intermedio del-
la città di Lecco, galleria del Monte Barra),
del costo totale preventivato di 170 mi-
liardi;

che nei giorni scorsi la società COGECO
ha interrotto i lavori di cui è appaltatrice
a Dervio e a Monte San Martino, a causa
di difficoltà finanziarie aziendali,

l'inter:rogante chiede di conoscere:
1) quali iniziative intende assumere il

Ministro per accogliere integralmente le ri-
chieste della Regione Lombardia, inseren-
do nel programma stralcio i lotti della stra-
da statale n. 36 non ancora finanziati;

2) quali iniziative intende, altresì, as-
sumere 1Jer risolvere i problemi connessi
all'interruzione dei lavori per i due lotti
appaltatialla COGECO, anche attraverso il
riaf£idamento degli stessi a un consorzio
di imprese che diano seri affidamenti circa
i tempi di esecuzione;

3) se ha ben presente che la soluzione
,dei probLemi deLla viabilità nell'Alta Lom-
bardia, più volte promessa e contrastata da
coloro che proponevano soluzioni alterna-
tive o storno di fondi in altre zone, oggi ha
un appuntamento obbligatorio nello svolgi-
mento dei campionati del mondo di sci,
previsti per il febbraio 1985, per i quali la
Regione Lombardia, con il sostegno della
FISI e del CONI, ha proposto il centro scii-
stico di Borrnio.

(4 - 02896)

SCHIANO. ~ Al Ministro del tesoro. ~

Per sapere se risponda a verità che ~ aven-

do la Corte costituzionale (sentenza n. 92
del 1981) dichiarato la illegittimità del pri-
mo comma dell'articolo 6 della legge 9 otto-
bre 1971, n. 824, e avendo successivamente
la Corte dei conti (deliberazione n. 1222 del
1982, emessa dalla sezione di controllo) di-
sposto che gli istituti di previdenza e il Mi-
nistero del tesoro non possono riconoscere
in sede pensionistica i benefici di cui alla
legge n. 336 del 1970 ~ i dipendenti degli
enti locali collocati a riposo con decorrenza
10 giugno 1979 e 10 dicembre 1979, cioè con
gli ultimi due scaglioni previsti dalla pre-
detta legge n. 336 del 1970 e successive mo-
dificazioni, non possono ottenere la liqui-
dazione definitiva della pensione e dell'in-
dennità di fine servizio.

In caso affermativo, si chiede di conoscere
se e quali iniziative il Ministro intenda assu-
mere urgentemente per rimediare alla situa-
zione determinatasi.

(4 - 02897)

FLAMIGNI. ~ Al Ministro di grazia e giu-
stizia. ~ Per conoscere:

i motivi del trasferimento dell'agente di
custodia Filippo Impellettieri dal carcere di
San Vitto re, dove ha prestato servizio fino
allO aprile 1982, a quello di Perugia;

se risponde a verità che tale grave prov-
vedimento sarebbe stato disposto perchè
l'Impellettieri avrebbe partecipato il 12 di-
cembre 1981 ad un convegno di «Magistra-
tura democratica)} in rappresentanza del

I

coordinamento degli agenti di custodia di

I

Milano;

se il Ministro non ritiene che sia giunto

I

il momento di provvedere al riconoscimento,
anche per gli agenti di custodia, dei diritti

I

¡

liberamente esercitati dagli appartenenti al-
la polizia di Stato, anzichè disporre a carico

I

degli agenti di custodia trasferimenti puni-
I tivi che mortificano anCOI'a di più il loro

I

diffidle e gravoso lavoro.

I

(4 -02898)
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LA RUSSA Vincenzo. ~ Al Ministro di
grazia e giustizia. ~ Premesso:

che l'amministrazione della giustizia nel
circondario del Tribunale di Monza ha rag~
giunto limiti di guardia per le gravi defi-
cienze organizzative dell' omonimo Tribunale,
la cui pianta organica dei magistrati è larga-
mente inadeguata alla richiesta di giustizia
di una comunità in continua crescita per il
fenomeno migratorio e dove si registra un
significativo aumento di criminalità;

che il risultato di tali lacune si traduce
in dannosa lentezza dei giudizi;

che alla deficienza della pianta organi-
ca dei magistrati si aggiunge una lacunosa
organizzazione degli organi ausiliari della
Magistratura, ed in particolare degli ufficia~
li giudiziari, il cui ufficio è dislocato a pa-
recchia distanza dal Tribunale;

che la delicata situazione venutasi a crea~
re nel circondario rende particolarmente dif-
ficile il lavoro di tutti gli operatori della giu~
stizia,

l'interrogante chiede di conoscere quali
misure intenda adottare il Ministro per ren-
dere più efficace e rapida l'amministrazione
della giustizia in una delle zone più stretta-
mente legate allo sviluppo economico e in~
dustriale del Paese.

(4 - 02899)

LA RUSSA Vincenzo. ~ Al Ministro del
lavoro e della previdenza sociale. ~ Pre~
messo:

che la «Paccagnini Carlo» s.p.a, un'a-
zienda industriale di Rho (Milano), da qual.
che tempo versa in una grave crisi econo-
mica;

che si parla già di prossima chiusura del-
lo stabilimento;

che i dipendenti occupati in tale azien-
da, già in cassa integrazione da parecchi me-
si, ora rischiano di perdere il posto di la~
voro,

l'interrogante chiede di sapere se il Mini~
stro sia a conoscenza del grave disagio eco-
nomico in cui versa la « Paccagnini Carlo»
s.p.a. e quali iniziative intenda assumere per
riportare serenità e fiducia tra i lavoratori
dell'azienda stessa.

(4 - 02900)

LA RUSSA Vincenzo. ~ Al Ministro del la-
vara e della previdenza sociale. ~ Premesso:

che la società SAFMI, un'azienda indu-
striale di Pero che produce materiali sani-
tari, versa in un grave stato di crisi eco~
nomica;

che i dipendenti della predetta azienda
non ricevono più la retribuzione mensile dal
febbraio 1982;

che tutto ciò ha indotto i lavoratori della
SAFMI ad occupare lo stabilimento,

l'interrogante chiede di sapere se il Mi-
nistro sia a conoscenza della grave situazio-
ne in cui versa la società SAFMI e quali ini-
ziative intenda assumere per riportare se-
renità e fiducia tra i lavoratori dell'azienda
stessa.

(4 - 02901)

PETRONIO. ~ Al Ministro degli affari
esteri. ~ Per conoscere i motivi per i quali,
nel mentre si prendevano provvedimenti di-
sciplinari nei confronti del cancel1iere Basile
del Consolato italiano di San Francisco (U-
SA), reo di accertate irregolarità contabili,
si evitava di assumere analoghe, responsabili
decisioni nei confronti del console Vattani,
da più parti indicato colpevole delle stesse
irregolari tà.

(4 -02902)

CALICE. ~ Al Ministro della pubblica
istruzione. ~ Considerato:

che con decreto ministeriale è stata sop~
pressa la direzione didattica di Filiano (Po-
tenza), che era costituita da 6 plessi scola-
stici di difficile guida e coordinamento, data
la distribuzione rurale degli stessi e le diffi~
coltà orografiche della zona;

che tali condizioni aggraveranno la di-
rezione dopo l'aggregazione a Possidenti (fra-
zione di Avigliano), essendo quest'ultima in
analoghe difficoltà;

che già il comune di Filiano aveva pro-
ceduto, sopprimendo pluriclassi, ad una ra-
zionalizzazione delle strutture della forma-
zione elementare;

che la situazione è già grave per la ri.
duzione degli organici e per le conseguenze
del terremoto,
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!'interrogante chiede di sapere se il Mini~
I

Va notato, ad esempio, il trattamento as-
stro non intenda revocare il decreto di Sop~ I solutamente ambiguo ,riservato per l'occa-
pressione della direzione didattica di Filiano ! sione alla solida Banca popolare andriese,
e accogliere le richieste di istituzione di corsi ¡ già operante da oltre 70 anni a beneficio
di scuola a tempo pieno avanzate dagli or~

:
della cospicua comunità civica andriese, in

gani collegiali scolastici. ben ampia concorrenza con colossi quali
(4 -02903) la Banca Centro-Sud, il Banco di Napoli,

il Banco di Roma ed il Monte dei Paschi di
Siena, laddove si consideri che sulla stessa
piazza, mentre è stata autorizzata l'apertu-
ra di ben tœ altri <sporteLli (Cassa di rispar-
mio di Puglia, Banca del Salento, Banca
nazionale dell'agricoltura), è statadenega-
ta per l'eI1lIlesima volta alla predetta Banca
popol¡}¡re andriese l'apertura di almeno un
altro sportello in sede o in città vicina.

(4 -02905)

CALICE, PAPALIA. ~ Al Ministro del te- ¡
soro. ~ Considerato: ¡

che l'articolo 8 della legge 26 novembre i
1981, n. 677, prevede la riduzione delI'inden-

I

nità integrativa speciale solo per gli inse- I
gnanti che non abbiano orario di cattedra;

Iche, in sede di approvazione del provve- !
dimento, in tal senso si espresse esplicita- ¡
mente ~ su richiesta degli interroganti ~ il

I

Sottosegretario di Stato per il tesoro; ì
I

che, ciononostante, per gli insegnanti idei corsi CRACIS ~ come risulta da una cir- i
colare del provveditore agli studi di Potenza

l

!

del 22 febbraio 1982 ~ viene effettuata una
decurtazione di tale indenm.ità integrativa I

speciale in misura comunque non inferiore
I

alla metà de/ll'importo della stessa,
~

gli interroganti chiedono di conoscere:
a) quale valore abbiano le assicurazioni

rese, in contrario, nel dibattito in Aula, dal
rappresentante del Governo;

b) quali direttive il Ministro intende
emanare per un'interpretazione autentica
della norma a favore di una categoria di in-
segnanti che soppravvive con stipendi base,
allo stato, da 270 a 292.000 lire.

(4 - 02904)

BUSSETI. ~ Al Ministro del tesoro. ~

I

l
Per conoscere le valutazioni del Ministro in
ordine alle recenti decisioni del competente
organismo della Banca d'Italia relative alle
autorizzazioni di apertura di sportelli ban-
cari per iJ. prossimo triennia.

Appare oltremodo singolare la decisione
adottata di consentire una vera e propria
invasione delle piazze meridionaili ad opera
di sportelli di istituti di notevoli dimen-
sioni ed in daI1lIlo degli operatori locali del
credito.

D'AMELIO. ~ Al Ministro della pubblica

istruzione. ~ Considerato che alcuni inse-
gnanti delle scuole elementari e superiori
prestano oggi la loro opera neLla carriera
del personale non insegnante;

visto che ad essi non vengono ricono~
sciuti gli anni di servizio prestato, in prece~
denza, in qualità di insegnanti,

J'interrogante chiede di conoscere l'inizia-
tiva, anche legislativa, che il Ministro inten~
da promuovere per riconoscere a detto per-
sonale gli anni di servizio prestato in quali.
tà di insegnanti.

(4 -02906)

SEGA. ~ Ai Ministri delle finanze e del
tesoro. ~ Per conoscere i motivi per i quali,

a due anni daill'entrata in vigore della leg-
ge 11 luglio 1980, n. 312, non sia ancora sta-
to emanato il decreto del Presidente della
Repubblica per la soppressione dell'ente
({ Fondo trattamento di quiescenza ed asse-
gni straordinari al personale del lotto}), in
applicazione dell'articolo 29 della legge sud-
detta.

Considerato il grave danno che ne conse-
gue per i dipendenti interessati, l'interrogan-
te sollecita i Ministri competenti ad emana~
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re con urgenza il provvedimento tanto atteso
dalla categoria dei dipendenti del lotto.

(4 -02907)

Ordine del giorno
per le sedute di giovedì 13 maggio 1982

P R E S I D E N T E. IJ Senato tornerà
a riunirrsi domani, giovedì 13 maggio, in due
sedute pubbliche, la prima alle ore 10 e la
seconda alle ore 17, con il seguente ordine
del giorno:

I. Deliberazione sulle conclusiOiI1Î adottate
dalla la Commissione permanente, ai sen-
si dell'articolo 78, terzo 'comma, del Rego-
lamento, in ordine al disegno di legge:

Conversione in legge del decreto-legge
28 aprille 1982, n. 185, COlliCernente esten-
sione delJ£ garanzie deLlo Stato per i de-
biti delle imprese armatori ali sottoposte
'ad amministramone straordinaria, anche
se sorti prima dell'inizio della procedura
(1890).

II. Discussione dei disegni di legge:

1. Istituzione e disci¡pliJna dei fondi co-
muni d'investhnento mobiliare (1609).

2. Nonne sul contenimento dei consumi
energetid, lo sviluppo delle fonti rinno-
vabili di energia e l'eserci:cio di centrali
elettrkhe alimentate con combustibili di-
versi dagli Ldromrburi (Stralcia degli ar-
ticoli da 1 a 15 e da 20 a 23 del disegno di
legge n. 655) (655-bis-B).

3. Conferimento al fondo eLi dotazione
dell'Ente parteci¡pazioni e finalIlZiamento
industria manifattur1era-EFIM per il truen-
nio 1981-1983 (1435).

4. Concessione di un contributo straor-
dinario all'Istituto di studi per la program-
mazione economica - ISPE per gli anni
1981 e 1982 (1764-B) (Relazione orale).

La seduta è tolta (ore 20).

Dott. FRANCESCO CASABlANCA

Consigliere preposto alla direzione del
Servizio dei resoconti parlamentari


